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FECHA: NOVIEMBRE 12 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Atraco relámpago a Banorte” 

 
“Alcaldías: 30, sin dinero para los aguinaldos” 

 “Fuego en planta de la CFE deja 4 lesionados” 

 “Explosión en la Termoeléctrica” 

 
“25 ALCALDÍAS SIN SOLVENCIA. FMP” 

 
“Municipios ¡Reprobados!” 

 
“Explosión en termoeléctrica deja cuatro lesionados” 

 
“SIN DINERO PARA REFINERÍA” 

 
“Que no atropelle el INE; pide Penchyna” 

 
“Dudan de eficacia de Escuela Segura” 

 
“Exhiben Obispos crisis michoacana” 

 “Escasez de gas impacta al PIB; pidieron a empresas racionar el consumo” 

 
“En Michoacán falta eficacia, no más militares: Vallejo” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Pájaro carpintero… 

Que en el Instituto Estatal Electoral muchos trabajadores se empiezan a quejar por el incumplimiento del contrato, sobre 
todo aquellos que entraron bajo el régimen de Servicio Profesional de Carrera, pues dicen que de un tiempo a la fecha no les 

han llegado los bonos a los que ya los tenían acostumbrados, por lo que no saben si es un error en las finanzas del instituto o 
ya se perdió esa prestación. En el IEE dicen que lo único cierto, es que todo mundo se hace de la vista gorda. (Redacción, 

página 03) 

Milenio-Destruirán las boletas de las elecciones de julio: El consejero presidente del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer, señaló que en los próximos días el Instituto conformará una Comisión especial para la 

destrucción de las boletas de la elección de julio pasado. "Habremos de realizar una sesión de Consejo General para integrar 
una Comisión con los propios partidos para abrir la bodega, mostrarles las operaciones que se van a realizar y ya 

posteriormente darles toda una programación de la empresa que habrá de hacer la destrucción", explicó. Mencionó que 
sesionarán en los siguientes días para integrar dicha Comisión y fijar un calendario al respecto. Pfeiffer Islas comentó que se 

analizará la empresa que se encargue de destruir las boletas electorales, las cuales serán entre 12 y 14 toneladas. INICIA 

POGRAMA DE RADIO Por otra parte, el IEEH firmó un convenio con el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, con el 
cual el Instituto tendrá un espacio de 30 minutos en la radio estatal. El programa radiofónico tiene por nombre IEEH Contigo, 

será transmitido por el 98.1 de la banda F.M. los días viernes en un horario de las 17:30 a las 18:00 horas. Finalmente, 
Pfeiffer Islas agradeció el apoyo y apertura del Sistema de Radio y Televisión para iniciar con este proyecto. (Alejandro 

Reyes, página 10) 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/11/12/928193
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Criterio-Harán desecho electoral hojas recicladas: IEE: Hasta 14 toneladas de basura electoral generada en los 

pasados comicios locales serán transformadas en hojas recicladas, informó Mario Ernesto Pfeiffer Islas, consejero presidente 

del Instituto Estatal Electoral (IEE). Los desechos electorales corresponden a un millón 924 mil 368 boletas para casillas 
básicas, contiguas y extraordinarias. Asimismo, cinco mil 400 papeletas de urnas especiales que se instalaron en los 18 

distritos electorales el pasado 7 de julio en Hidalgo. El consejero presidente informó que a más tardar la próxima semana el 
consejo general del IEE sesionará para integrar una comisión que se encargue de los trabajos de destrucción de boletas, por 

lo que el instituto local contratará una empresa recicladora. Anteriormente, dijo, el organismo trabajaba con la empresa 

Reciclarc SA de CV para destruir el material electoral.  Sin embargo, en esta ocasión buscarán una empresa que ofrezca hojas 
recicladas para el uso del instituto electoral. Dentro de este plan de reciclaje se contemplarán a los representantes de los 

partidos políticos en Hidalgo, a fin de que corroboren el momento en que abrirán las bodegas donde se encuentra 
almacenada la papelería, así como cuando se separen las boletas y se destruyan. SONARÁ CONSEJERO EN RADIO LOS 

VIERNES A partir de este viernes, el IEE contará con un espacio radiofónico en la frecuencia 98.1 de FM, a través del 
Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo, el cual se transmitirá de 17:30 a 18:00 horas. IEE Contigo, nombre del programa, 

tendrá como principal objetivo un contacto permanente con los radioescuchas para la difusión de actividades de participación 

ciudadana y los derechos políticos electorales. Lo anterior, tras firmar un convenio, este lunes, con los responsables de Radio 
y Televisión de Hidalgo. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Crónica-Signan convenio por la cultura democrática: Firmó el Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) un 

convenio con Radio y Televisión de Hidalgo para difundir el programa radiofónico “IEEH Contigo”, que tiene como finalidad 
informar a la población el quehacer, misión y visión del organismo autónomo, pero sobre todo, enfatizó el consejero 

presidente Mario Pfeiffer islas, promover la participación ciudadana. A partir del próximo 15 de noviembre, por la frecuencia 
98.1 F.M., con horario de 17:30 a 18 horas, el programa dará a conocer valores e historia del instituto, informar a la 

población sobre sus derechos político-electorales, coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura política, cívica y 
democrática de participación ciudadana, entre otros. “Es un proyecto pensado para la ciudadanía, para estar más en contacto 

con el órgano electoral, conocer a profundidad sobre las funciones que desempeña e incluso orientar a quienes tengan dudas 

sobre temas electorales que competen al IEEH”. El convenio fue signado junto con el director general de Radio y Televisión, 
Sergio Islas Olvera. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Independiente-Analiza IEE utilidad de boletas recicladas: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) aún no 

define la fecha para destruir las boletas de los comicios de diputados locales porque todavía analiza qué uso dará al material 
reciclado. Tras firma de convenio con el Sistema de Radio y Televisión de Hidalgo para que el IEE disponga de programa 

radial de media hora, informó que busca a la empresa encargada del reciclaje. Coteja la posibilidad que la firma entregue 
hojas al instituto, luego de ser procesadas las papeletas con que habitantes del estado renovaron el Congreso local, informó 

el presidente consejero del organismo Mario Pfeiffer Islas. Próximamente sesionará el consejo general del IEE para integrar 
comisión formada por los partidos políticos para seguir el proceso de destrucción. Fueron impresas un millón 924 mil 368 

boletas para casillas básicas, contiguas y extraordinarias, además 5 mil 400 papeletas en urnas especiales instaladas en 18 

distritos locales. De los pasados comicios de diputados locales, las boletas son las únicas que pueden ser recicladas, mientras 
que las mamparas son utilizadas por escuelas durante elecciones estudiantiles. Diseño Reconstrucción y Comunicación 

elaboró el material electoral por monto de 23 millones de pesos, mientras que Formas Inteligentes la documentación, cuyo 
precio fue de 2 millones de pesos. El papeleo electoral está formado por boletas, Programa de resultados preliminares, acta 

única de jornada electoral, nombramiento de funcionarios de casilla y representantes propietarios de partidos. Una vez que el 

organismo resolvió todas las inconformidades de institutos políticos por el proceso de renovación del Congreso, el consejo 
general autorizó la destrucción de las papeletas. (Víctor Valera, página 06) 

El Reloj-IEEH Contigo, nuevo proyecto del órgano electoral: Conscientes de la importancia de mantener y fortalecer la 

dinámica de una constante comunicación con la ciudadanía, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo emprende un nuevo 
proyecto con el apoyo de Radio y Televisión de Hidalgo, quienes representados por Mario Ernesto Pfeiffer Islas como consejo 

presidente y Sergio Islas Olvera como director General de Radio y Televisión de Hidalgo, esta mañana firmaron un convenio 
de colaboración.  A partir del próximo 15 de Noviembre por la frecuencia 98.1 F.M. en vivo, con un horario de 17:30 a 18:00 

horas todos los viernes, se llevará a cabo la transmisión del programa radiofónico “IEEH CONTIGO”; que tiene como objetivo 
el difundir los quehaceres, la misión, visión, valores e historia del instituto, además de informar a la población sobre sus 

derechos político-electorales, coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura política, cívica y democrática de participación 

ciudadana.  Al respecto Mario Ernesto Pfeiffer Islas mencionó que este es un proyecto pensado para la ciudadanía que a 
través de la difusión radiofónica puede estar más en contacto con este órgano electoral, conocer a profundidad sobre las 

funciones que este desempeña e incluso orientar a quienes tengan algunas dudas sobre temas electorales que competen al 
IEEH. Además agradeció a Radio y Televisión de Hidalgo por el apoyo brindado para concretar este proyecto, que ahora ya es 

una realidad.  (Redacción, página 06) 
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El Sol de Hidalgo-Autoridad ELECTORAL no SERÍA un CUARTO poder: PFEIFFER: El presidente del Consejo General 

del Instituto Estatal Electoral (IEE), Mario Pfeiffer, adelantó que fracasaría el intento de instituir un Cuarto Poder con la 

pretendida creación del Instituto Nacional Electoral, particularmente porque, dijo, ya hubo un intento centralista y fracasó al 
no contar con una tarea precisa, como sí la tienen el Ejecutivo, Legislativo y Judicial. "Me parece que este tema de un Cuarto 

Poder como tal, implicaría de alguna manera temas que están inmiscuidos en varios ámbitos, como el judicial, con la 
resolución de los tribunales. En la parte administrativa, que si bien no dependemos del órgano Ejecutivo, también es una 

función en estricto sentido administrativa, de organización", explicó. Se le precisa que el IFE avala a quienes integran el 

Ejecutivo y Legislativo. "Sí, al final de cuentas en esta doble, digamos calificación, primero administrativa de declarar la 
validez de la elección, pero puede estar sujeta, todavía, a una revisión judicial. Entonces, al final de cuentas me parece que 

sería abarcar muchos temas lo de un Poder, que sería exactamente el electoral", mencionó. Además, insistió en que se 
escuche, dentro de este proyecto de crear al instituto Nacional Electoral, "que se respete el federalismo y a esas 

particularidades que cada estado tiene, y que hoy hemos vivido, incluso en Hidalgo, para no dar ejemplo de otros lugares, en 
donde la redistritación (electoral federal) causó polémica entre los propios partidos políticos". Abundó en lo anterior, al 

señalar que "muchas veces las decisiones se toman de manera central y no se conocen, desafortunadamente hay que decirlo, 

las características y consideraciones de mucha índole en las regiones. Entonces, el Federalismo fue creado para eso, para ir 
destacando los regionalismos y me parece que estas es una buena forma de Estado". PODER JUDICIAL EN EL IEE Por otra 

parte, se le preguntó qué tantos resultados ha dado el hecho de que el Poder Judicial haya contribuido a la integración del 
actual Consejo General del IEE, pues tres de sus consejeros laboran ahí, incluyendo él, como ex magistrado presidente de la 

Sala Unitaria Especializada en Justicia para adolescentes. Otras dos lo son las consejeras electorales Isabel Sepúlveda 

Montaño, como directora del Centro de Justicia Alternativa en Pachuca, y Arminda Araceli Frías Austria, como presidenta de la 
Comisión de Carrera Judicial y Justicia Alternativa. "Bueno, me cuesta hacer una valoración. Preferiría que ustedes la hicieran, 

pero simplemente digo que se tiene muchísima experiencia, no sólo de las personas que venimos del Poder Judicial". Agregó 
que los demás consejeros, Joaquín García Hernández, Augusto Hernández Abogado, José Ventura Corona Bruno, y Carlos 

Herrera Arriaga también tienen experiencia en sus respectivas áreas, como la docencia, el litigio o la administración. "No 
siempre coincidimos en todos los puntos de vista, sin embargo, se analiza y debate, y a final de cuentas hay una votación al 

respecto. Pero me parece que hay una integración reflejada, incluso, en que no hubo un acuerdo contrario ni se anuló 

ninguna casilla. Eso demuestra, también, que el trabajo que se hizo por parte del Instituto y con el esfuerzo de todos fue un 
trabajo aceptable", concluyó. A Mario Pfeiffer se le entrevistó en la firma del convenio entre él, como consejero presidente del 

IEE, y Sergio Islas Olvera, director del Sistema de radio y Televisión de Hidalgo, con el que el instituto tendrá un programa 
radiofónico a fin de promover la cultura democrática entre los hidalguenses. (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Destruirán 12 toneladas de basura electoral: El Consejo General del Instituto Estatal Electoral "La 

intención (IEEH) buscará ser un convenio con alguna empresa recicladora, con el objetivo de que antes de que concluya el 
mes sean destruidas alrededor de doce toneladas de documentación usada en recientes elecciones, según informó el 

Consejero presidente Mario Pfeiffer Islas. El funcionario del organismo electoral hidalguense, explicó que para realizar dicha 

destrucción, se deberá integrar una comisión especial en la que se contemplen representantes de cada partido político y 
algunos integrantes del consejo general del IEEH, a fin de que sean partícipes del procedimiento que se realizará, y que en 

esa misma sesión deberá quedar estipulada la fecha y la apertura de la bodega que hasta hoy resguarda la papelería oficial.  
Lo anterior, de acuerdo con Pfeiffer Islas apegado al protocolo que existe para tal fin, y con el único objetivo de coadyuvar al 

cuidado de medio ambiente, por lo que será una empresa que se dedique al reciclaje la que tenga que estar contratada. “La 
intención es pedir el servicio a quién se dediquen al reciclaje y conseguir como opción papel reciclable, lo cual evitará con 

gasto al interior del IEEH”, dijo el consejero presidente del IEEH. Lo anterior fue declarado en entrevista después de que 

firmará un convenio con Radio y TV de Hidalgo con el que se buscará difundir más las actividades emprendidas por el 
instituto electoral, por lo que a partir de este viernes en punto de las 17:30 horas iniciará el programa de radio “IEEH 

Contigo: ¡Conócenos a fondo!” donde, participarán integrantes del consejo general del órgano además de especialistas en 
distintos temas.  (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Difundirán actividades el IEEH en programa de radio: Con el propósito de dar cobertura y difundir las 

actividades del Instituto Estatal, titulares de dicho organismo y del sistema de Radio y Televisión de Hidalgo firmaron un 
convenio de colaboración para la producción y transmisión de un programa semanal.  Durante evento, el cual tuvo lugar en la 

sede del sistema de Radio y Televisión, Sergio Islas Olvera, director del organismo, destacó la importancia de mantener la 
apertura de los medios públicos  a los temas culturales, científicos y de información a la población,  por lo que no podían 

quedar fuera los temas cívico-electorales. Ante la importancia estas actividades, no podían quedar fuera de nuestra barra 

programática las actividades del IEEH;  en ese sentido, agradezco los esfuerzos de las autoridades electorales de conllevar la 
firma de este convenio por medio del cual se le van a otorgar 30 minutos para que puedan difundirse todos los valores cívico-

electorales por radio', refirió Islas.  Por su parte el presidente consejero del IEEH, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, señaló que la 
meta del organismo electoral es  realizar un trabajo serio, responsable y así coadyuvar a impulsar la cultura de participación 
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electoral, esto, gracias a la media hora que se otorgará para difundir actividades relacionadas a los procesos electorales en la 

entidad. La finalidad es generar espacios de interacción y comunicación con la sociedad, ya que esa es una política 

institucional del organismo electoral y ejemplo de ellos son los programas con que se trabaja como es el caso de la gira sobre 
equidad de género, las elecciones escolares, así como el primer concurso de ensayo político el mérito ciudadano entre otros', 

indicó. Luego de la firma del convenio, se dio a conocer que el espacio denominado 'IEEH Contigo', será transmitido  todos 
los viernes a partir de las 17:30 horas hasta las 18:00 horas, en el que también se dará respuesta a las dudas e inquietudes 

de la población sobre los diferentes temas que se transmitan por este medio. (Jaime Arenalde, página 04) 

Síntesis-En análisis la desaparición de tribunales electorales: Mantiene el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
acercamientos con legisladores federales a fin de conocerlo que sucederá con la propuesta de crear el Instituto Nacional de 

Elecciones y la desaparición de los tribunales electorales, aseguró su titular, Mario Ernesto Pfeiffer Islas. El consejero 
presidente explicó que aún no hay nada definido, pero tanto los institutos electorales como los tribunales buscan no 

desaparecer, para ello en esta semana tendrán un nuevo encuentro con senadores y diputados federales a fin de 

proporcionar mayor información al respecto. "Seguimos buscando todos los canales de información y es probable que el 
miércoles tengamos una reunión con algún otro senador; les hemos dicho que lo que buscamos es ser escuchados, y lo que 

se ha dicho de que solamente desaparecerán los tribunales. "Creo que debe analizarse con mucha cautela y aunque no tengo 
representación de los tribunales pienso que su desaparición podría ser riesgosa", indicó Pfeiffer Islas. Al mismo tiempo 

lamentó que no haya claridad en la información que se maneja en torno a la creación del Instituto Nacional de Elecciones 

(INE), al referir que hay muchas versiones que se han manejado y "es difícil tener una opinión cuando no hay nada". Pfeiffer 
Islas añadió que en el, caso de Hidalgo específicamente en los pasados comicios, el cien por ciento de las resoluciones fueron 

realizadas en el Tribunal local, por lo cual se pronunció en todo momento por hacer un análisis a fondo sobre esta propuesta 
de crear el INE. Reuniones: El consejero presidente explicó que aún no hay nada definido, pero tanto los institutos 

electorales como los tribunales buscan no desaparecer, para ello en esta semana tendrán un nuevo encuentro con senadores 
y diputados federales a fin de proporcionar mayor información al respecto. (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Firman convenio Radio y Televisión con IEEH: Conscientes de la importancia de mantener y fortalecer la 

dinámica de una constante comunicación con la ciudadanía, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo emprende un nuevo 
proyecto con el apoyo de Radio y Televisión de Hidalgo, quienes representados por Mario Ernesto Pfeiffer Islas como consejo 

presidente y Sergio Islas Olvera como director General de Radio y Televisión de Hidalgo, esta mañana firmaron un convenio 

de colaboración.  A partir del próximo 15 de Noviembre por la frecuencia 98.1 F.M. en vivo, con un horario de 17:30 a 18:00 
horas todos los viernes, se llevará a cabo la transmisión del programa radiofónico “IEEH CONTIGO”; que tiene como objetivo 

el difundir los quehaceres, la misión, visión, valores e historia del instituto, además de informar a la población sobre sus 
derechos político-electorales, coadyuvar en la promoción y difusión de la cultura política, cívica y democrática de participación 

ciudadana.  Al respecto Mario Ernesto Pfeiffer Islas mencionó que este es un proyecto pensado para la ciudadanía que a 
través de la difusión radiofónica puede estar más en contacto con este órgano electoral, conocer a profundidad sobre las 

funciones que este desempeña e incluso orientar a quienes tengan algunas dudas sobre temas electorales que competen al 

IEEH. Además agradeció a Radio y Televisión de Hidalgo por el apoyo brindado para concretar este proyecto, que ahora ya es 
una realidad. (Fannia Cadena, Página 04) 

Cambio 21-IEEH reciclará 12 toneladas de documentación usada en elecciones: Antes de finalizar el mes de 

noviembre, miembros del Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEEH) realizarán un convenio con alguna empresa 
recicladora y proceder con la destrucción de al menos 12 toneladas de documentación usada en recientes elecciones confirmó 

su presidente consejero, Mario Ernesto Pfeiffer Islas. Para tal efecto, en sesión ordinaria integrarán una Comisión Especial 
donde, partidos electorales sean partícipes del procedimiento a seguir y establecer una fecha, sin olvidar que será necesario 

abrir la bodega donde se resguarda la papelería oficial. La finalidad es mostrar a representantes de las siete fuerzas políticas 

con registro las operaciones de acuerdo con el programa que llevará acabo la empresa para contratar; la intención es pedir el 
servicio a quienes se dediquen al reciclaje y conseguir como opción papel reutilizable, lo cual evitará un gasto al interior del 

IEEH. Pfeiffer Islas apuntó, el procedimiento consistirá en la separación de aquellos elementos metálicos como son grapas y 
clips por mencionar algunos así como la separación de documentos electorales de las poco más de un millón 900 mil boletas. 

En el caso de recibir una remuneración por este proceso no sería factible puesto que en la recta final de un ejercicio 
presupuestario, los recursos tendrían que devolverse a las arcas estatales por no estar contemplado para determinadas 

actividades. (redacción, página 03) 

 

 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

5 de 24 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Milenio-Llama PRI a revisar la situación de la economía a nivel nacional:  Ante la reforma hacendaria aprobada, la 
iniciativa de reforma energética que se analiza en el Congreso de la Unión y el anuncio del Banco de México sobre la 

estimación de crecimiento económico del país a un rango de entre 0.9 y 1.4 por ciento, es importante y oportuno analizar 
estructural y coyunturalmente la situación de la economía mexicana, señaló el presidente de la Fundación Colosio filial 

Hidalgo, Oziel Serrano Salazar, tras inaugurar la conferencia Horizonte Económico, México 2013. En la ponencia, el doctor en 

Economía, Daniel Ramos Sánchez, aseveró que frente al panorama de recesión que vive el país, propuso revisar el actual 
modelo económico, atender los subejercicios encontrados, hacer eficaz y eficiente la aplicación de los recursos públicos, 

aprovechando de mejor manera su asignación anticrisis. El especialista, quien habló ante priistas hidalguenses, mencionó 
particularmente la cartera de inversión del año 2013, misma que sirve para dar pauta a la activación de los proyectos de 

inversión de la SHCP desde el 2010, que permitan la intervención anticíclica del Estado y replantear la política fiscal que 
afecta desfavorablemente la inversión, el desarrollo de empresas e inhibe la demanda efectiva. En días pasados, el secretario 

de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray Caso, señaló que el mayor impacto en la economía mexicana lo tendrá la 

reforma energética, por lo que en su análisis y discusión, el Senado de la República tiene una gran oportunidad de llegar a 
una conclusión favorable en beneficio del país. Tras reiterar que México necesita una reforma energética profunda y que el 

Ejecutivo federal ya hizo su propuesta, subrayó que la decisión está manos de los senadores y senadoras. (Redacción, 
página 12) 

Criterio-Ajustará Verde por prerrogativas: Ante la reducción de sus prerrogativas en 2014, el Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM) en Hidalgo buscará no afectar a sus estructuras; incluso, podría bajar el sueldo de los dirigentes. Así lo 
aseguró Jorge Malo Lugo, secretario general del instituto político, quien aseguró que toda reducción económica afecta, por lo 

que elaborarán un plan de reestructuración. Debido al bajo porcentaje que obtuvieron en la pasada contienda electoral, 36 
mil 763 votos; es decir, 4.80 por ciento de la votación, el Verde obtendrá mensualmente 171 mil 864 pesos, cuando este año 

percibe 238 mil 277 pesos. En 2014 recibirá 796 mil 957 pesos menos de presupuesto, pasando de 2 millones 859 mil 325 a 2 

millones 62 mil 368 de pesos anuales. “Haremos lo justo, los que estemos adentro seguiremos trabajando con lo que 
tenemos. Esta disminución sí nos afecta, pues siempre el dinero es necesario, pero nos tendremos que ajustar, no habrá de 

otra”, señaló. El Partido Movimiento Ciudadano (MC) será el que más disminuirá su partida presupuestal, pues luego de 
recibir 171 mil 864 pesos mensualmente, a partir del próximo año sólo obtendrá 39 mil 897 pesos. El PAN también mermará 

sus prerrogativas en cerca de 100 mil pesos, pues de acuerdo con su porcentaje de votación obtenida el 7 de julio (10.65 por 

ciento), recibirá 271 mil 483 peso, cuando este año dispone de 371 mil pesos al mes.  (José Antonio Alcaraz, página 06) 

El Independiente-Se pronuncia Sánchez Jiménez porque congresistas elijan a dirigente nacional: El mejor 

método de elección del próximo dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) es a través del voto de 
congresistas, consideró el líder del sol azteca en la entidad Arturo Sánchez Jiménez. De esta forma, el dirigente coincidió con 

el senador Isidro Pedraza, quien apoya al aspirante Carlos Navarrete, secretario de Trabajo de la capital del país. Actualmente 

existen tres propuestas: encuesta puesta sobre la mesa por el exjefe de gobierno del Distrito Federal (DF) Marcelo Ebrard, 
mientras que Carlos Sotelo pidió que sea por el voto de cada uno de los perredistas. Cuestionado sobre estas posibilidades, 

Sánchez Jiménez expuso que en anteriores procesos fueron los congresistas quienes eligieron sin confrontaciones al dirigente 
nacional, lo cual es viable repetirlo. Luego de posponer fecha en reiteradas ocasiones, el PRD llevará a cabo congreso 

nacional del 21 al 24 de noviembre, donde definirá método y fecha para elegir dirigente. En la reunión, a la cual acudirán mil 

600 congresistas (40 originarios de Hidalgo), aprobarán declaración de principios y estatutos, también publicarán convocatoria 
para renovar dirigencia. Asimismo definirán reglas para elegir consejeros nacionales y estatales, quienes a su vez decidirán si 

son renovadas dirigencias del PRD en los estados del país, explicó Sánchez Jiménez. El consejo debió celebrarse en los 
primeros meses del año, por lo que significaría impugnación de Movimiento Nacional Patria Digna que encabeza Carlos Sotelo, 

exsenador y precandidato a la presidencia del sol azteca. (Víctor Valera, página 06) 

Milenio-El PRD dice que ahora sí hará su congreso nacional:  (Alejandro Reyes, página 12) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 
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P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-UPMH aportará personal a Agencia Espacial Mexicana: A través de la Universidad Politécnica Metropolitana de 
Hidalgo (UPMH), la entidad podría suministrar capital humano a la Agencia Espacial Mexicana (AEM) y con ello abonar al 

crecimiento de esa industria que en México crece anualmente 20 por ciento y genera de 35 a 40 mil empleos. La directora de 
Formación de Capital Humano Especializado en el Campo Espacial de la Agencia, Blanca Rebollar Trejo, dijo  que esto es 

parte del programa Multi-institucional de Formación de Capital Humano Especializado en el Campo Espacial que impulsa la 

Agencia, en el que participan otras instituciones educativas del país. Destacó que el programa pretende incorporar no sólo a 
estudiantes sino también a investigadores, académicos y administrativos que se desenvuelven en este sector y que la 

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo ya forma parte del programa; ahora el fin será convenir con la UPMH para cubrir 
las necesidades de la industria espacial. La representante de la Agencia no descartó que en la entidad puedan surgir 

proyectos tripartitos universidad-gobierno-iniciativa privada, como ha sucedido en otros estados: “esta acción nos ha 
permitido crear redes de enlace, vía satélite y fibra óptica, para que las instituciones educativas compartan información sobre 

sus desarrollos e investigaciones sobre el tema a nivel nacional e internacional, entre otras acciones”. Blanca Rebollar, 

egresada de la licenciatura en Ingeniería Electrónica de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), comentó que para 
implementar el programa, la Agencia Espacial Mexicana realizó un diagnóstico inicial de las universidades mexicanas, lo que 

dejó ver que en Hidalgo se trabaja en el tema aeronáutico, acción que se puede incrementar conforme se desarrolle la 
carrera en la UPMH. Se debe destacar que, ante la propuesta de convenio, la UPMH se ha mostrado interesada y ya analiza la 

forma en la que la Agencia Espacial Mexicana no sólo capacite a alumnos si no que acrecenté la calidad de la ingeniería en 

aeronáutica, valiéndose de la relación que el organismo tiene dentro y fuera del país por desarrollar satélites que se fabrican 
en la República Mexicana. Panorama  La Agencia Espacial Mexicana (AEM), constituida el 13 de julio de 2012, tiene como 

misión transformar a México en un país con actividades científicas y desarrollos tecnológicos espaciales de clase internacional, 
articulados a programas de industrialización y de servicios en tecnologías de frontera, y con alto impacto en los niveles de 

desarrollo social. Los primeros indicios para la creación de una AEM como tal, se dieron en 1990. La Sociedad Espacial 
Mexicana (SEM), una organización sin fines de lucro, entregó al entonces presidente de la República, Ernesto Zedillo Ponce de 

León, y a la Comisión de Energía del Congreso, una propuesta para la creación de la Agencia. No obstante no se concretó la 

aprobación del proyecto. Tiempo después se volvió a generar nuevamente una iniciativa para la creación de la AEM, la cual 
fue presentada ante la Cámara de Diputados el 25 de noviembre de 2005, en donde fue turnada, para su estudio, análisis y 

dictamen, a la Comisión de Ciencia y Tecnología. Luego de esto la propuesta fue aprobada el 26 de abril de 2006 y canalizada 
al Senado de la República. Para el 4 de noviembre del 2008, la propuesta fue aprobada por unanimidad y posteriormente se 

envió a la Cámara de Diputados, que la aprobó el 20 de abril de 2010. Divulgación Además de la vinculación con 

universidades mexicanas, la Dirección de Formación de Capital Humano Especializado en el Campo Espacial de la Agencia 
Espacial Mexicana iniciará una labor de divulgación, la cual consistente en interesar a los niños y jóvenes en el conocimiento 

de la ciencia y la tecnología espacial y estimular su vocación en disciplinas referentes a este campo, declaró su titular Blanca 
Rebollar Trejo. Agregó que también esto contribuirá a sensibilizar a la población respecto a lo que en México se está haciendo 

en el espacio para beneficio social y económico del grueso de la población. La directora de Formación de Capital Humano 

Especializado en el Campo Espacial del organismo reconoció que México tiene un atraso de más de 50 años respecto a los 
países más desarrollo en el ámbito espacial. Rebollar Trejo afirmó que los proyectos de la agencia, creada durante el sexenio 

anterior, siguen adelante con la transición del poder federal, dado que es una estrategia nacional y no el programa de un 
partido político específico, pues este únicamente busca dar impulso actividades científicas y de desarrollos tecnológicos 

espaciales de clase internacional. (Gisselle Acevedo, página 06) 

Milenio-Sin recurso para aguinaldos, uno de cada tres municipios: Uno de cada tres municipios hidalguenses no 
cuenta con recursos para el pago de aguinaldos a sus trabajadores, por lo que han solicitado apoyo al Ejecutivo estatal para 

que destine una partida extraordinaria y cumplan con esta prestación laboral, confirmó el secretario de Gobierno, Fernando 
Moctezuma Pereda. El funcionario especificó que analizarán cada petición y sólo quienes no hicieron mal uso de los 

presupuestos durante el año, con aumentos salariales y aprobación de bonos en sus asambleas, serán apoyados por el 

gobierno, que también atraviesa dificultades financieras por los daños que dejaron los huracanes Ingrid y Manuel en fechas 
recientes. “Esto obedece a una mala planeación financiera, porque cada uno tiene sus presupuestos y el no haber guardado 

una reserva para esto es un poco delicado. Es complicado también para el gobierno, por los gastos extraordinarios en la 
contingencia ambiental, por eso se está haciendo un estudio; sin embargo, algunos de ellos deberán recurrir al 

endeudamiento”, comentó. El responsable de la política interna criticó que existan ayuntamientos que incrementaron su gasto 
corriente y sus nóminas en su segundo año de labores, así como ediles con salarios que no corresponden a las condiciones de 

rezago y marginación de sus demarcaciones. “Es una falta de sensibilidad y lamentablemente un compromiso erróneo, porque 

fortaleciendo los ingresos propios no se puede abatir la corrupción. Yo creo que quien aspira a un cargo de elección popular, 
como lo es el de alcalde, y una asamblea municipal, deben pensar primeramente en el bienestar de las familias”, expuso. 
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Entre los ayuntamientos con dificultades económicas para cerrar el año están Tulancingo, cuyo edil, Julio Soto Márquez, 

informó que por segundo año consecutivo pedirá ayuda al gobierno estatal por un monto de 16 millones de pesos para sus 

más de mil 200 empleados. En situación similar se encuentra Santiago Tulantepec, pues su presidente Pedro Pablo Flores 
Alva anunció que requieren dos millones para gastos por este concepto. Pruebas de confianza Otro problema en los 

municipios son los policías que no acreditan las pruebas de Control de Confianza, requisito indispensable para mantenerse en 
la corporación. Al no hacerlo, los gobiernos locales deben prescindir de sus servicios, lo que genera gastos por liquidación. Al 

respecto, Moctezuma Pereda opinó: “Los alcaldes deben considerar que quienes asuman la titularidad de las direcciones 

municipales y los demás elementos cuenten con la especialización y no sea solamente por un compromiso político”. (Axel 
Chávez, página 10) 

Criterio-Enfrentan ediles insolvencia para pagar aguinaldo: (Miriam Avilés, página 04) 

Crónica-Sufrirán ayuntamientos falta de recursos para aguinaldos: (Alberto Quintana, página 04) 

El Independiente-Al menos 25 ayuntamientos sin dinero para aguinaldos: Moctezuma: (Gerardo Neria, página 
03) 

Síntesis-Alcaldías no tienen para aguinaldos: (Jorge Vargas, página 03) 

Milenio-Llegan al Congreso estatal leyes de ingresos para 2014: Será este viernes cuando concluya el plazo para que 

los 84 municipios del estado entreguen al Congreso sus leyes de ingresos. De acuerdo con el presidente de la Comisión de 

Hacienda del Congreso del estado, Ruperto Ramírez Vargas, hasta el momento sólo han ingresado 12 leyes de ingresos, 
aunque no precisó de qué municipios. “Ya están llegando, hoy ingresamos el primer paquete para hacer el análisis 

correspondiente”, dijo. Ramírez Vargas precisó que las leyes de ingresos contiene los conceptos recaudables, “es decir, de 
dónde se va a financiar cada municipio para todo lo que son sus inversiones, para nutrir su gasto de operación”. Mencionó 

que una vez que las leyes ingresan a la Comisión de Hacienda los diputados locales analizan los conceptos que contienen. 

“Evaluar si es que hay algunos aumentos, tendríamos que estudiar si hay alguna justificación para que estos se puedan estar 
proyectando para el próximo ejercicio, que no se estén generando incrementos que afecten a la ciudadanía o que estén fuera 

de lo que es la razonabilidad del  movimiento que se pueda dar en un ingreso”, explicó. En cuanto si el Congreso del estado 
aprobará incrementos en las leyes de ingresos, mencionó que tendría que estar dentro de variables razonables, “como el caso 

de los organismos operadores que utilizan materia prima para darle mantenimiento a un sistema”. Agregó que será el viernes 
a las 16:00 horas el último día para recibir las leyes de ingresos de los municipios. Añadió que los municipios que no envíen 

sus leyes, tendrán que aplicar la vigente en este año. (Alejandro Reyes, página 11) 

Milenio-Una indemnización por la refinería de Tula no sería suficiente: Porras: Para el diputado federal Pedro 
Porras Pérez, que el gobierno federal page la deuda de Hidalgo por la adquisición de reserva territorial para la construcción de 

la refinería Bicentenario –en caso de que no continúe el proyecto– no sería suficiente para resarcir las pérdidas económicas 

del estado, los ejidatarios y los habitantes de Tula. Además, no se cumpliría con el objetivo de consolidar a la región como un 
polo de desarrollo industrial en el centro del país, que fue uno de los objetivos de erigir este complejo. “Los campesinos se 

quedaron sin tierra y sin posibilidades de progresar, porque su esperanza estaba en la construcción de esta base petrolera, 
que iba a generar empleo, incrementar el comercio y los servicios, por eso hoy, aunque se indemnizara, no se resarce el 

daño”, afirmó. El legislador perredista añadió que el pago que debería hacerse no sería únicamente los mil 500 millones de 

pesos que la pasada administración destinó a la compra de 700 hectáreas de terrenos, sino el gasto en intereses (la deuda es 
a 20 años) y las pérdidas por la improductividad agrícola de esas tierras. Consideró que no seguir con la construcción de la 

base procesadora de crudo sería un grave error, porque “hoy más que nunca se requiere de la construcción de refinerías para 
suplir la importación de combustibles de otros países. “No compartimos la postura de algunas autoridades de comprar 

instalaciones en Estados Unidos para mandar a refinar nuestro petróleo, porque dependeríamos de ese país y perderíamos 
mucho en pago de impuestos”, señaló Porras Pérez, quien afirmó que antes de aceptar una indemnización la fracción del PRD 

pugnará desde la Cámara de Diputados para que se cumpla con esta obra que inició en 2008 y fue un compromiso de 

campaña del actual presidente. Además, criticó la postura de condicionar el seguimiento de las obras a la aprobación de 
reformas, como plantean representantes populares por el PRI, así como autoridades federales. “Sí urge una reforma 

energética pero no como la plantean el PRI y el PAN: el entregar los hidrocarburos a través de modificar los artículos 27 y 28 
constitucionales. Hay otras opciones de modernizar este sector, como la modificación del régimen fiscal de Pemex, que 

permitiría seguir con la refinería. Pedro Porras informó que en el dictamen del Presupuesto de Egresos de 2014 están 

etiquetados menos de 500 millones de pesos para la continuación de la barda perimetral, condicionamiento del terreno por lo 
que no hay certeza de la continuación de la Refinería. (Axel Chávez, página 12) 
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Criterio-Descarta iniciativa extinguir institutos electorales locales: El senador David Penchyna declaró que la 

iniciativa de reforma política-electoral que en breve analizará el Poder Legislativo federal no considera la desaparición de los 

institutos estatales electorales, como lo habían planteado partidos de oposición y rechazado el PRI. “La creación de un 
Instituto Nacional de Elecciones no atropellará la jurisdicción de los institutos estatales electorales”. Penchyna confirmó que la 

propuesta considera hacer distritales los tribunales electorales. “Creo que estaremos en una jurisdicción compartida, como 
corresponde a una federación de estados y un sistema de república”, señaló. Partidos de oposición habían planteado 

desaparecer los institutos y tribunales electorales estatales por su presunta sumisión a los gobernadores. El legislador indicó 

que la reforma buscará que las instituciones comiciales sean eficientes, aunque en materia electoral es difícil justificar el costo 
porque no se invierte en obras o servicios, sino en la capacidad de elección de la población, dijo. Esto, a pesar de los altos 

índices de abstencionismo, los cuales, consideró, no sólo son culpa del Instituto Estatal Electoral (IFE), también de la carencia 
de cultura cívica de la población. Respecto a la iniciativa de reforma energética, el senador acotó que se espera construir una 

mayoría que la apruebe dentro del periodo ordinario de sesiones. No obstante, las reformas secundarias en la materia se 

discutirían en enero o febrero, en periodo extraordinario. En entrevista durante la entrega de nueve mil botellas de Cloralex 
por parte de Grupo Alen en Oxtoman, Huejutla de Reyes, el legislador priísta informó que en las reformas a la Ley de 

Transparencia (que ya se ha discutido 90 por ciento) aún está pendiente si el Banco de México (Banxico) y las Fuerzas 
Armadas deben ser sujetos de ofrecer información pública por sus actividades, pues conlleva asuntos de seguridad nacional. 

(Miriam Avilés, página 06) 
Milenio-Iniciará la discusión de reforma política: (Axel Chávez, página 11) 

Crónica-Apuesta Penchyna por INE, pero sin “atropellamientos”: (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

El Reloj-Creación de Instituto Nacional no afectará órganos locales: (Sergio Juárez, página 03) 
Plaza Juárez-Habrá Instituto Nacional de Elecciones, sin menoscabo de los estatales: Penchyna: (Oscar Raúl 

Pérez Cabrera, página 05A) 

Crónica-Ofrece CFE pormenores sobre un accidente en termoeléctrica: A través de un comunicado oficial la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) dio a conocer que este lunes, aproximadamente a las 10:00 horas, se registró un incidente en el 

área de quemadores de la Unidad 5 de la Central Termoeléctrica Francisco Pérez Ríos, en el municipio de Tula de Allende, 
Hidalgo. Informó que derivado de este accidente resultaron con lesiones cuatro trabajadores de la empresa contratista 

ICMOSA, que se encontraban laborando en el lugar. Los heridos fueron trasladados de inmediato para su atención médica y 
se reportó que permanecían estables y fuera de peligro. Según la paraestatal este incidente no ocasionó ninguna afectación 

en la operación de la central, la cual se reportó sin novedad y operando con normalidad. Como consecuencia la CFE encargó 

desde la misma tarde de este lunes al Instituto de Investigaciones Eléctricas que realice los diagnósticos pertinentes a fin de 
determinar las causas que originaron este hecho. Los primeros datos arrojaron que el accidente se registró en la planta 

número cinco, cuando los trabajadores realizaban labores de mantenimiento y soldadura, sin que se percataran de una fuga 
de gas, que ocasionó una explosión. Los lesionados fueron identificados como David Maya Cruz, Juan Orozco López, Ricardo 

Trejo Almaraz y Román Hernández Espinoza, quienes de acuerdo con las autoridades médicas fueron reportados como 

estables, concluyó. (Hugo Cardón, página 05) 

El Independiente-Resultan lesionados 4 trabajadores por explosión en unidad de CFE: (Redacción, página 25) 
El Reloj-Explosión en termoeléctrica deja cuatro lesionados: (Sergio Juárez, primera plana) 

Uno más Uno-Explosión en planta de CFE en Tula; 4 heridos: (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

El Independiente-Confirma Mirna que no hay dinero para refinería: La diputada federal Mirna Hernández confirmó 
que el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2014 no contempla la construcción de la refinería Bicentenario; no 

obstante, el senador David Penchyna contradijo al afirmar que sí hay recursos. La legisladora coincidió con diputados y 

senadores que el megaproyecto está sujeto a los resultados de la reforma energética, aunque las obras continuarán hasta 
que se termine el dinero aprobado para 2013. “Para este año no está contemplado porque estamos supeditados a los 

resultados de una reforma energética; nosotros, los diputados de Hidalgo, somos los primeros en solicitar la discusión de la 
reforma que no solo es Pemex, pero tiene que ver mucho con la paraestatal.” En entrevista a tráves del Sistema estatal de 

Radio, manifestó que si en un año no hay recursos etiquetados no quiere decir que el proyecto esté descartado 
definitivamente. Sin embargo el país requiere no una, sino dos refinerías más para ser eficiente y competitivo en materia 

energética. Mirna Hernández coincidió con el secretario de Energía Pedro Joaquín Coldwell en el sentido que una opción para 

continuar la construcción de la refinería Bicentenario sea la inversión privada, nacional o extranjera. Descartó que sea 
momento para que gobierno del estado exija a Petróleos Mexicanos la devolución del dinero –mil 500 millones de pesos– 

invertidos en la compra de terrenos, al no recibir hasta ahora notificación oficial sobre la cancelación del proyecto. 
Recomendadita Sobre este tema, el presidente de la comisión de energía del Senado David Penchyna recomendó a su 

correligionaria leer el presupuesto inercial de Pemex, el cual demuestra que siempre han existido recursos. “Habría que 
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recomendarle que lea en el presupuesto de inversión, en el inercial, que se ha venido aplicando en años anteriores; sigue 

vigente, pero, reitero, eso no es suficiente para lo que requiere la refinería”, dijo previo a una entrega de insumos de limp ieza 

contra el cólera. Insistió que la única vía para continuar la edificación del complejo es la reforma energética. Bolsa 
inalcanzable En otro tema, Mirna Hernández anticipó que recibieron del estado propuesta de presupuesto por 8 mil millones 

de pesos para el próximo año, de los cuales, dijo, no alcanzarán la totalidad pero superarán los 6 mil millones que obtuvieron 
para el actual ejercicio. “En salud debemos terminar hospitales como el de Tulancingo, por poner un ejemplo, así como 

infraestructura carretera que no puede esperar incluso al interior de la ciudad (Pachuca).” La coordinadora de la bancada 

priista hidalguense en San Lázaro se pronunció por impulsar un tope al gasto corriente en el PEF del próximo año, lo que 
significaría ahorros para resarcir la descompensación de 12 mil millones de pesos menos en la Ley de Ingresos. Aseguró que 

buscarán financiamiento para planes y proyectos en todos los rubros, los cuales suman más de 8 mil millones de pesos, 
“sabemos que no se va autorizar la totalidad, pero sí vamos a rebasar seguramente los 6 mil millones que tuvimos este 

2013”. Uno de los temas que cobra relevancia en la discusión del PEF para el estado es el educativo, para lo cual pretenden 
extender las escuelas de tiempo completo y aumentar los cinco planteles que operan bajo esta modalidad. Aseguró que 

ningún rubro de la administración pública estatal quedará sin atención; sin embargo ante la eventual reducción de la 

propuesta económica hecha por el Ejecutivo, habrá ajustes en el gasto asignado a cada proyecto. En contexto La Cámara de 
Diputados exhortó a los titulares de la Secretaría de Energía y Pemex para que informen de manera pública el avance o 

cancelación de la construcción de la refinería Bicentenario. Lo anterior luego que El Universal diera a conocer que la 
continuación de la planta no está contemplada en el Plan de Negocios de Petróleos Mexicanos 2014-2018. El exhorto recuerda 

que en 2008, el entonces presidente Felipe Calderón anunció el proyecto para construir una nueva refinería de Pemex a fin de 

producir al día 161 mil barriles de gasolina y 125 mil de diésel. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Reprueban municipios evaluación en portales de transparencia: El Instituto estatal de Acceso a 

la Información Pública Gubernamental (IAIPGH) evaluó los portales de Internet de los 84 ayuntamientos: el resultado fue que 
al menos 19 aparecen con nula calificación. El informe detalla que 62 municipios registran efectividad inferior al 50 por ciento, 

entre estos Atitalaquia, Chilcuautla, Epazoyucan, Mineral del Chico y Tepetitlán, con 0.35 por ciento. El consejo general 

acordó metodología y criterios específicos con modelos matemáticos que brinden certeza y equidad en el citado ejercicio, 
respecto a instrumentos de transparencia. El IAIPGH realizó estas evaluaciones orientadas al cumplimiento de las obligaciones 

de transparencia, como de la calidad de la información que presentan los ayuntamientos en sus respectivos portales 
electrónicos. Entre los que aparecen con cero de calificación son: Actopan, Chapulhuacán, Eloxochi-tlán, Emiliano Zapata, 

Francisco I Madero, Jacala, Jaltocán, Juárez Hidalgo, La Misión y Metepec. El organismo evaluó 320 criterios y la calificación 

osciló de cero a 100 por ciento. Pese a que la metodología fue descrita y dada a conocer a los ayuntamientos desde octubre 
de 2012, varios registraron la mínima. Otros que no pasaron la evaluación a sus páginas de Internet son Molango, Nicolás 

Flores, Pisaflores, San Agustín Metzquititlán, Santiago Tulantepec, Tlahuiltepa, Tlanchinol, Tlaxcoapan y Xochicoatlán. Con el 
fin de garantizar los derechos fundamentales de acceso a la información pública gubernamental y protección de los datos 

personales, el IAIPGH divulgó el resultado a través de comunicado. En contraste las calificaciones más altas correspondieron 

a: Tizayuca, con 99.4; Ixmiquilpan, 95.5; Acaxochitlán, 94.4; San Felipe Orizatlán, 92.2; Mineral de la Reforma, 91.4; 
Huejutla, 91.1, y Lolotla, 91 por ciento. El documento refiere que Pachuca obtuvo 88.1 de efectividad, mientras que 

Tulancingo 72.1, por 84.4 de Tula. Prepara maletas Por separado, la consejera presidenta del IAIPGH Flor López González 
informó que realiza los preparativos para entregar el despacho en diciembre, cuando concluya su periodo al frente del 

organismo. Descartó que ella o gobierno del estado vayan a tener injerencia en la designación del nuevo consejo general, ya 
que será atribución exclusiva del Congreso de Hidalgo. Informó que la medición de la métrica 2013 a cargo del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas (CIDE) está en marcha, sin embargo no dio detalles sobre el avance ya que realizan 

visitas sorpresa a las dependencias sujetas a evaluación. “Nosotros no sabemos porque ellos son los que se programan, pero 
estamos preparados para cuando acudan a revisar las oficinas o hagan vía Internet sus cuestionamientos.” El ejercicio inició 

el 6 de octubre y concluirá en marzo de 2014. Se trata de un diagnóstico que mide la viabilidad y deficiencias del sistema de 
transparencia, así como la disposición de información pública de los sujetos obligados por la ley. (Gerardo Neria, página 

05) 

El Reloj-Setenta ayuntamientos reprueban en transparencia: (Verónica Ángeles, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Reprueban ayuntamientos en transparencia: (Julio Hernández, página 09A) 

Uno más Uno-Reprueban municipios en materia de transparencia: (Joel Sánchez Rodríguez, página 03) 
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El Independiente-Exige diputado postura enérgica de CDHEH ante Villa Ocaranza: Es necesaria postura enérgica 

de la Comisión de Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH) ante las violaciones contra pacientes cometidas por personal del 

hospital psiquiátrico Villa Ocaranza, demandó el diputado del Partido Acción Nacional (PAN), Juan Robles Acosta. Incluso, el 
titular del organismo Alfredo Sepúlveda Fayad sería llamado al Congreso para que explique cómo remediará la falta de 

capacitación de trabajadores del nosocomio sobre garantías individuales. El coordinador de la fracción parlamentaria albiazul 
cocina exhorto a la Secretaría de Salud de Hidalgo para que incremente personal en Villa Ocaranza, además de fincar 

responsabilidades sobre abusos. El reciente estudio de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) que evidencia 

violación contra una paciente será ventilado al interior del Congreso de Hidalgo. Robles Acosta, quien forma parte de la 
comisión de derechos humanos y atención de las personas con discapacidad, informó que durante la actual semana 

sostendrán reunión integrantes de esta cartera del Poder Legislativo. Para el legislador, el expediente del organismo nacional 
pone en duda el modelo Hidalgo para la atención de la salud mental. “Queremos ver resultados y alcances de ese proyecto 

tan anunciado”. Confió que la presidenta de la comisión Mabel Gutiérrez Chávez, así como los secretarios Luciano Cornejo 

Barrera, Rosa Chávez Acosta y Edith Avilés Cano aprueben llamado a la Secretaría de Salud. De no hacerlo, la dirigencia 
estatal del PAN daría postura con la finalidad que el expediente no quede archivado. Antecedente En 2010, la Comisión de 

Derechos Humanos de Hidalgo (CDHEH) documentó la contraconcepción forzada que sufrieron pacientes del psiquiátrico Villa 
Ocaranza. (Víctor Valera, página 05) 

El Reloj-Piden a ombudsman de Hidalgo fijar una postura respectoa Villa Ocaranza: (Verónica Ángeles, página 
05) 

El Sol de Hidalgo-Diputados VIGILARÁN las RECOMENDACIONES de la CNDH: (Redacción, Ojo: Política) 

El Reloj-Recibe Hidalgo 14 mdp para Centro de Justicia de las mujeres: En el marco de la 11 sesión ordinaria del 
Sistema estatal para prevenir, atender, sancionar y erradicar la violencia contra las mujeres, el secretario de Gobierno, 

Fernando Moctezuma Pereda informó que el estado recibió 14 millones de pesos que serán destinados para concluir el Centro 

de Justicia para las Mujeres en el estado. El encargado de la política interna de la entidad comentó que este recurso va a 
permitir poder realizar los acabados de la infraestructura del edificio que albergará a este centro, además que se podrá 

comprar el equipamiento. “El gobernador Francisco Olvera ha considerado en el próximo presupuesto dar un mayor apoyo 
económico y estamos seguros que en a principios de año ya contaremos con un Centro de Justicia, que es pionero a nivel 

nacional”, detalló Moctezuma Pereda. Asimismo explicó que las diferentes instancias que prestarán servicio en este nuevo 
espacio enviarán personal de sus propias dependencias, para que ahí se concentre toda la atención que necesitan las 

mujeres. Por otra parte, respecto a si ha habido ayuntamientos que se han acercado al gobierno del estado para pedir apoyo 

para solventar el gasto de los aguinaldos, indicó que varios han platicado con el secretario de Finanzas, Aunard de la Rocha. 
Manifestó que más del 30 por ciento de los municipios han solicitado este apoyo y aunque el gobierno tratará de apoyarlos, 

agregó que, “algunos de ellos tendrán que acudir a un ámbito provisional de endeudamiento”. Finalmente, Fernando 
Moctezuma dijo que esta situación obedece a una mala planeación de las finanzas, “porque cada uno tiene su presupuesto y 

no haber generado una reserva para ello es un poco delicado”. (Sergio Juárez, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-COMPARECE Osorio EN COMISIÓN del SENADO: El senador Omar Fayad Meneses, presidente de la 
Comisión de Seguridad Pública en la Cámara de Senadores, presidió la comparecencia, en materia de política criminal, de 

Miguel Osorio, secretario de Gobernación. Ante el pleno de los integrantes de las comisiones de Seguridad Pública y 

Gobernación del Senado, Miguel Osorio enumeró los 10 puntos que conforman la política de seguridad del Gobierno Federal. 
Destacó la prevención, profesionalización y certificación de policías, la justicia eficaz y el cambio en el Sistema Penitenciario, 

también explicó la regionalización que se ha hecho en el país, el fomento de la participación ciudadana, la cooperación 
internacional e interinstitucional y el uso de la inteligencia. El funcionario federal celebró la construcción de cuatro centros de 

reinserción social, los cuales tendrán como objetivo despresurizar la población en los centros ya existentes. Omar Fayad 
apuntó que la comparecencia del secretario de Gobernación es un ejercicio de pluralidad, coordinación y comunicación entre 

los poderes Ejecutivo y Legislativo. Además, recalcó que las acciones que realiza el Ejecutivo Federal en esta materia, han 

dado grandes resultados gracias al trabajo coordinado que se tiene entre el Ejército Mexicano, la Marina, la Policía Federal y 
la Procuraduría General de República.  (Redacción, Ojo: Política) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

Criterio-Inicia programa Destino Seguro: Eleazar García Sánchez, alcalde de Pachuca, confirmó que ya dieron inicio las 
mediciones de velocidad dentro del programa Destino Seguro, a fin de establecer con precisión la cantidad de automovilistas 

que rebasan los límites de velocidad. El edil dijo que los resultados de la medición serán dados a conocer, además de que se 

notificará a los automovilistas involucrados, a fin de concientizarlos sobre los riesgos que representa manejar a altas 
velocidades. El mandatario capitalino confió que sea esta misma semana en que se apruebe el nuevo reglamento de Tránsito, 

que considera la aplicación del programa Destino Seguro; no obstante, la difusión del programa se mantendrá unos días más 
antes de dar inicio a la emisión de multas. El alcalde aseguró que personalmente encabezara la jornada de volanteo y 
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distribución del nuevo Reglamento de Tránsito, para que la ciudadanía conozca los alcances del nuevo ordenamiento. Este 

programa, reiteró el presidente municipal, no tiene fines recaudatorios, sino que el interés de la municipalidad es el de salvar 

vidas y prevenir accidentes, los cuales se siguen registrando con saldos mortales. (Emmanuel Rincón, página 08) 
Síntesis-Dará inicio el monitoreo de la velocidad: (Tania Monroy, página 02) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

En el Vaticano sabrán de México: Los obispos de Apatzingán, Miguel Patiño Velázquez y el de la Diócesis Chilpancingo-

Chilapa de Guerrero, Alejo Zavala Castro, expondrán ante representantes del papa Francisco I la problemática provocada por 

el entorno de violencia en sus estados, regiones y en México. Ambos prelados tendrán la palabra este 14 de noviembre en la 
sede de Casa Lago de Guadalupe de Cuautitlán Izcalli, Estado de México, durante la 96 Asamblea Plenaria de la Conferencia 

del Episcopado Mexicano que comenzó desde ayer lunes y terminará el viernes. Ahí, se agendó la presencia del cardenal 
canadiense Marc Ouellet, Prefecto de la Congregación para los Obispos y Presidente de la Pontificia Comisión para América 

Latina y de Monseñor Rino Fisichella, arzobispo italiano y presidente del Pontificio Consejo para la Nueva Evangelización del 
Vaticano, representantes personales de Jorge Bergoglio. No sé que vaya a ocurrir o que esté pasando realmente en las zonas 

en donde los padres católicos han denunciado abusos, despojos, zozobra y demás resultados de la narcoviolencia, pero sí me 

pregunto: ¿el Vaticano sabrá lo que pasa en México, uno de sus países bastiones dentro del catolicismo? ¿les importa acaso lo 
que ocurra en cualquier villa o provincia eclesiástica mexicana? ¿les preocupará acaso a los vicarios romanos lo que sus pares 

sacerdotes han hecho o están haciendo en pueblos de nuestro país? Sobreviviendo junto al crimen organizado, pagando 
extorsiones, protegiendo gente, escuchando no se que tipo de confesiones. Vaya, un verdadero “martirio”, por citarlo en las 

propias creencias. Me queda claro que el clamor clerical recae más en lo que padecen como ciudadanos de a pie que como en 

personajes de la iglesia católica y es por eso que acuden a las autoridades que ellos creen competentes. Entonces, los 
titulares de las provincias de Michoacán y Guerrero dialogarán con los 130 obispos de las 91 circunscripciones eclesiásticas del 

país, en lo que la Conferencia del Episcopado denominó “La Nueva Evangelización como respuesta a un mundo violento”. 
Para que  nos demos un ejemplo de  la opinión que tiene la iglesia sobre lo ocurrido en Michoacán, replico el texto publicado 

por el propio obispo de Apatzingán, Miguel Patiño Velázquez, el pasado 15 de octubre en la página de la CEM. “El Estado de 
Michoacán tiene todas las características de un Estado Fallido. Los grupos criminales: Familia Michoacana, Zetas, Nueva 

Generación y Caballeros Templarios, principalmente, se lo disputan como si fuera un botín. La Costa: para la entrada de la 

droga y los insumos para la producción de las drogas sintéticas; la Sierra Madre del Sur y la zona aguacatera: para el cultivo 
de mariguana y amapola, el establecimiento de laboratorios para la producción de drogas sintéticas y refugio de los grupos 

criminales. Las ciudades más importantes y todo el Estado: para el trasiego y comercio de la droga, venta de seguridad 
(cuotas), secuestros, robos y toda clase de extorsión”.  (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

 
LA QUINA Y LAS QUINITAS DE HIDALGIO 

Ayer paso a mejor vida JOAQUIN HERNANDES GALICIA mejor conocido como LA QUINA, legendario líder petrolero, quien en 

enero de 1989 el ejercito por mandato presidencial fue llevado al a cárcel para una condena de 35 años, aunque fue 
amnistiado en 1997. Líder poderoso puso en jaque la candidatura de CARLOS SALINAS DE GORTARI, y tuvo los arrestos para 

cuestionar actos de gobierno de MIGUEL DE LA MADRID, Sin embargo a lo mejor tarde, que con los hombres del poder real 
no se juega. Sin embargo nadie puede dudar que LA QUINA fue un líder sindical fuerte, del sindicato más poderoso de 

América Latina, incluso más que el magisterial por los recursos que manejo. De él se dice que en los partidos del Tampico 
Madero, para celebrar los goles aventaba billetes al público porque le sobraban, o que se gastaba un millón de dólares en Las 

Vegas cuando se iba de fiesta, porque si algo tenía eran billetes. Cometió el erro de meterse con Sansón a las patadas. 

Salinas no era un hombre que no supiera para qué era el poder. Y la Quina cayó. Es lo que se conoce como EL QUINAZO, que 
en su momento fue un escándalo pero frito a todo pulmón quien era quien. Desde entonces SALINAS se ubico como el 

hombre del poder, una fama que ya nunca perdió. Era el jefe. La Quina era un sol en plena caída. Hasta que ayer murió en el 
olvido, simplemente como parte del anecdotario de la política del país y quizá como lección para LAS QUINITAS que en el país 

y en el estado, le andan buscando ruido al chicharrón porque sienten que tienen pedazos del poder, sin aceptar que lo tienen 

hasta que el que lo tiene a plenitud decide decir basta y el cuento se le acaba. Así ha sido siempre. De pronto parece que los 
virreyes son tan poderosos que tienen tanta fuerza como el hombre del poder real. O por lo menos esa impresión dan. Se 

pavonean en la calle o en sus modos de actuar. Retan con sus actos. Con sus modos de actuar. Tal parece que ELLOS son los 
que dictan la agenda del estado y que son lo que delinean la marcha de todo. Gritan, critican, condenan, pontifican, 

profetizan, parece que mandan. Pero no son más que acciones al estilo La Quina. Hasta que les llega su día en que los ponen 
en su lugar, Y empiezan sus días negros. Porque uno es que manda, Y el poder no se comparte, se ejerce en nombre de 
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todos. La Quinitas sueñan que mandan y que tienen tanto poder, que deciden y que a lo mejor hasta que gobiernan. 

Finalmente son los equilibrios para que haya gobernabilidad. Y en esta lista de Quinitas están lo que se dicen líderes del 

campo, algunos muy validos pero otros simples vividores con la bandera de los campesinos. Están los que se autonombran 
líderes políticos que medran con esta bandera. Los lideres grillos que en nombre de la critica con precio, un día son blancos y 

otro negros de acuerdo al euro, y así crece este ejercito de alquilados. Se fue  La Quina en silencio sin aspavientos, porque ya 
o tenia poder. Quiso pelear con el hombre del poder, pensando que realmente lo tenía y se equivoco. Como muchos otros. 

Para los de casa bien vale aquello de que si ves las barbas de tu vecino rasurar pon las tuyas a remojar. (Adalberto 

Peralta, página 02) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

 
La puerta de Hidalgo: En tan solo unas semanas, es posible que sea dado a conoce el “mega” Proyecto del Aeropuerto 

Metropolitano del Centro del país, con lo que, en automático, las propuestas específicas de Hidalgo y el Estado de México, 

trabajadas durante varios años, quedarán para otro tiempo. Se trata de una terminal que involucre no sólo a las entidades 
que en algún momento disputaron la sede de la base aérea internacional, como fueron el Estado de México con el proyecto 

Texcoco e Hidalgo, con la propuesta PLANTA en Tizayuca. La estrategia, que ya "afina" desde hace algunos meses el ex 
gobernador Manuel Ángel Núñez, incluye a por lo menos cinco entidad del centro del país, sin dejar fuera, desde luego, a la 

capital de México gobernada por Miguel Ángel Mancera. Tlaxcala, Puebla, Morelos, Hidalgo, el Distrito Federal y el Estado de 

México, forman parte del segmento metropolitano donde "aterrizará" la nueva sede aérea internacional, que habrá de 
sustituir paulatinamente al aeropuerto Benito Juárez de la Ciudad de México. Hasta ahora no han trascendido mayores 

detalles al respecto, pero se entiende que la propuesta será incluyente y toma en cuenta el potencial de los estados que 
estarán involucrados, teniendo como base, la conectividad terrestre lograda en los años recientes. El proyecto, 

indudablemente generará beneficios para Hidalgo; sin embargo, en el presente, mucho se debe hacer desde la esfera estatal 
para fortalece la planeación de Tizayuca, municipio que es una de las puertas más importantes de acceso a la entidad. 

Independientemente de los discursos sociales y las buenas intenciones de los gobiernos (que generalmente se quedan en 

eso), las autoridades de todos los niveles deben emprender un serio proyecto de crecimiento urbano que detenga desde 
ahora el desorden del crecimiento (que no desarrollo) de esa población. ARA, VIVEICA y SADASI, por ejemplo, son tres de las 

desarrolladoras de viviendas, que en los años recientes, lograron obtener los permisos para edificar, al menos, unas 35 mil 
viviendas en distintas comunidades cercanas a la cabecera municipal de Tizayuca. Ese crecimiento, obliga a la perforación de 

nuevos pozos de agua y la dotación de servicios urbanos para las personas, que vía INFONAVIT o FOVISSSTE se harán 

acreedores a las viviendas. Lo preocupante, es que el municipio carece de los recursos necesarios para dotar de seguridad a 
los núcleos habitacionales de nueva creación, sobre todo, porque a ellos llegan a vivir personas provenientes de Tecámac, 

Ecatepec o Tepito, por ejemplo, amén de que las constructoras de vivienda, por lo regular entregan servicios deficientes en 
los nuevos fraccionamientos. En suma, las autoridades están obligadas a cuidar la puerta de entrada a Hidalgo, pues 

lamentablemente el futuro ya nos está alcanzando y no de la mejor manera. (Edmundo Pineda, página 07). 

Vía Libre-deslinde… 

Tuzobús, pendientes: El Tuzobús con todos los beneficios programados para el ciudadano de a pie que se verá beneficiado 

en el costo y tiempo de sus traslados a centros de trabajo, educativos y de abasto además de darle un sentido de modernidad 
a la capital del estado tiene asuntos pendientes que no serán fáciles de resolver para los permisionarios, pero que puede ser 

el principio de la regularización laboral para miles de trabajadores del volante. Los poseedores de las concesiones que ya 

aceptaron participar en esta empresa saben que el costo adicional a invertir en las nuevas unidades que seguramente serán 
de la marca alemana Mercedes Benz tendrán que destinar una buena cantidad de recursos para liquidar a no menos de 200 

operadores de alrededor de 500 que actualmente tienen laborando en las rutas que cubrirá el Tuzobús. El plan obviamente 
será liquidar a los de menor tiempo para reducir los montos de liquidación, sin embargo en las rutas que no se verán 

afectadas por este proyecto del que ya se iniciaron los trabajos de su primera línea que cubrirá de San Antonio al primer 

cuadro de la ciudad, ante los beneficios que recibirán los operadores del Tuzobús demandarán condiciones similares. 
Demanda que se extenderá a rutas y taxis de municipios que están incluidos en la llamada zona metropolitana de Pachuca, 

sin duda un efecto colateral que el magno proyecto no contemplo, que sin embargo deben estimar desde ahora para que este 
no se vea afectado, más ahora que por reducido que sea un grupo la práctica de bloquear obras, calles o ciudades fue puesto 

de moda por los trabajadores de la educación en el Distrito Federal. En este momento se resta importancia a este tema pero 
no es un problema menor que puede sino obstaculizar el proyecto de Tuzobús, si generar conflictos laborales y sociales que 

afectarán la imagen de este proyecto que en términos generales traerá importantes beneficios para una gran mayoría de la 

población que habita la zona metropolitana de Pachuca que verá reducido el tiempo de traslado con un importante impacto 
positivo para su economía. (Alberto Witvrum, página de internet) 

http://www.diariovialibre.com.mx/tuzobus-pendientes/
http://www.diariovialibre.com.mx/tuzobus-pendientes/
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Crónica-Balcón Político… 

SNTE “vs”. Teletón: En su lucha por evitar su debilitamiento, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) 

ha encontrado una nueva oportunidad para lanzar un mensaje de que su lucha por la defensa de los derechos de los 
trabajadores y de la educación continúa: esta vez se lanza contra el Teletón, promovido por la misma empresa televisora a la 

que responsabiliza de la estrategia para debilitar esa organización y, lo más grave, impulsar la privatización de la educación 
en México. Ha echado mano de las redes sociales y a través de un mensaje de texto sostiene que a las escuelas de educación 

básica han llegado ya las alcancías del Teletón, para que padres de familia, profesores y alumnos, apoyen esa “noble” causa 

en favor de personas con alguna discapacidad mental o física. De plano llaman a la rebelión altruista, al pedir a todos que no 
cooperen, porque el dinero que se destina a esa causa “sólo sirve para que con las donaciones las televisoras no paguen 

impuestos”. Ya basta, lanzan, ahora quieren que los apoyemos después de la campaña de desprestigio e insultos de los que 
fuimos y somos objeto los maestros por las televisoras y sobre todo Televisa, poniéndonos en contra a la sociedad y a la 

nación. “Hoy decimos un rotundo no al Teletón; si el maestro y la sociedad pagan impuestos lo justo es que las televisoras 
igual lo hagan. ¡Es el momento de cambiar el rumbo del país! Tienen razón, la única duda es si con líderes como los que 

encabezan el SNTE será posible ese cambio, cuando la cúpula de esa organización sindical se ha beneficiado de lo que ahora 

critican. No obstante, tienen razón cuando del Teletón y Televisa hablan, pues ya quedó demostrado que esa empresa busca 
y logra anualmente no sólo evadir el pago de impuestos, sino millonarias devoluciones por los “donativos” que hace a 

diversas causas nobles, con el dinero que recaudan de todos los mexicanos que de buena fe participan en acciones como la 
del famoso Teletón. (Carlos Camacho, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que esta semana se dará a conocer el resultado de las negociaciones que tuvieron los secretarios estatales junto con los 
diputados federales por Hidalgo, respecto al Presupuesto de Egresos de la Federación 2014, aportaciones que hará el 

gobierno federal para el estado el año que entra, las cuales dicen serán muy benéficas para el estado y más por aquellos 
proyectos como el Tuzobús, que requerirá más de los 800 millones que ya se tienen para su puesta en marcha. 

: Que en el Instituto Estatal Electoral muchos trabajadores se empiezan a quejar por el incumplimiento del contrato, 

sobre todo aquellos que entraron bajo el régimen de Servicio Profesional de Carrera, pues dicen que de un tiempo a la fecha 

no les han llegado los bonos a los que ya los tenían acostumbrados, por lo que no saben si es un error en las finanzas del 
instituto o ya se perdió esa prestación. 

En el IEE dicen que lo único cierto, es que todo mundo se hace de la vista gorda. 

: Que en el ayuntamiento de Pachuca ya están más que listos para poner en marcha otra vez el programa Radar, que 
ahora llevará por nombre Destino Seguro, pues será en cuestión de días cuando se comiencen a repartir folletos con los 

cambios en las reglas viales y límites de velocidad, para que evitar la sorpresa entre los automovilistas. 

Aunque el alcalde Eleazar García reitera que el programa no es recaudatorio, dicen que vienen fuertes multas que antes 

no estaban contempladas. 

: Que luego del zafarrancho suscitado en el ISSSTE de Huejutla, entre el propio director, Alejandro Castro Salas y el 

jefe de recursos humanos, lío que llegó hasta los golpes, no ha habido ninguna sanción para el directivo, ya que presume que 
tiene amigos en las altas esferas de la vida política estatal, por lo que Castro Salas continúa con las mismas actitudes 

hostiles a las que ya se han acostumbrado en la clínica del ISSSTE. (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Se debe destacar que para subsanar esta necesidad la SEPH ya nos destinó presupuesto para la construcción de un hangar 
el cual se contempla albergue alrededor de nueve laboratorios especializados y esperamos ya tenerlo a finales del año 

entrante” 

Luis Téllez Reyes 
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Rector de la Universidad Metropolitana de Hidalgo, sobre los planes en aeronáutica. 

“Los campesinos se quedaron sin tierra y sin posibilidades de progresar, porque su esperanza estaba en la construcción de 
esta base petrolera, que iba a generar empleo, incrementar el comercio y los servicios” 

Pedro Porras Pérez  

Diputado federal del PRD, sobre el tema de la refinería bicentenario en Hidalgo. 

“Esto obedece a una mala planeación financiera, porque cada uno tiene sus presupuestos y el no haber guardado una reserva 

para esto es un poco delicado. Es complicado también para el gobierno” 

Fernando Moctezuma Pereda 

Secretario de Gobierno de Hidalgo, sobre los municipios sin recursos para aguinaldos. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que mitad en broma, mitad en serio, en el edificio de la plaza Juárez señalan que el secretario de Gobierno de Hidalgo está 

pensando en comprar 87 cochinitos de barro de buen tamaño para que los alcaldes comiencen 2014 ahorrando cada semana 
para el aguinaldo de sus trabajadores. Y es que el titular de Gobierno de la entidad no está muy contento con los problemas 

que presentan por lo menos 30 ayuntamientos que, francamente, no podrán cubrir los bonos de-cebrinos sin ayuda del 
gobierno estatal. Moctezuma se ha resignado a decir que harán “un esfuerzo” para ayudar a esos alcaldes, pues sabe que 

los problemas de un mal manejo municipal terminan resolviéndose en Palacio de Gobierno. 

Que una vez más Pachuca será referente mundial en materia de futbol, pues la capital hidalguense recibirá hoy a dignatarios 
de la FIFA y a personajes inmortales del mundo de la patada con motivo de la ceremonia de investidura de hombres y 
mujeres al Salón de la Fama del Futbol Mundial, organización que preside Jesús Martínez Patiño, presidente de los Tuzos y 

promotor de ese museo único en el planeta 

Que hablando de ceremonias, también hoy se llevará a cabo en Pachuca el congreso gastronómico Las maravillas de Hidalgo, 

el cual es organizado por la delegación estatal de la Canirac, que encabeza Julio Bravo, con apoyo del Consejo Coordinador 
Empresarial de Hidalgo y numerosos cafés y restaurantes de la entidad. Durante este congreso habrá conferencias, talleres, 

encuentros de negocios y muestras gastronómicas con lo mejor de la entidad. 

Que el área de estudios legislativos del Congreso del estado se está quedando sin empleados debido a que el personal que 

ahí labora está pidiendo su cambio a otras áreas del poder Legislativo debido a la falta de una cabeza y desorden que impera 
tras la salida de Juan Manuel Menes Llaguno, hace ya mucho tiempo. 

Que conforme avanza noviembre se acerca el momento en que el Ayuntamiento de Pachuca ponga en operación el programa 
Destino Seguro, el cual usará un sistema de radares con cámara fotográfica para detectar a los conductores que exceden 80 

kilómetros por hora en calles y avenidas de la capital hidalguense. La ubicación de estas cámaras ya es del dominio público, 
pues su presencia en evidente e incluso algunas tienen una pantalla para indicar la velocidad a la que circula cada auto. Lo 

que hace falta es dar a conocer con detalle la mecánica de operación del programa y, lo más importante, cómo se cobrarán 

las eventuales infracciones.(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Ni los que aprueban el presupuesto saben el futuro de la nueva refinería 

(Redacción, primera plana) 
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Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

Los alcaldes que se pasaron por el arco del triunfo las recomendaciones salariales emitidas por el Congreso 
local, y junto con los integrantes de sus asambleas se autorizaron auténticos sueldazos, no dejan de temblar 

ante la posibilidad de que el gobierno del estado decida no apoyarlos para pagar el aguinaldo a sus 

trabajadores en diciembre próximo. 

Hace varios meses, el propio gobernador Francisco Olvera Ruiz advirtió que estos voraces presidentes municipales difícilmente 
serían respaldados por su administración, ya que, argumentó, si contaban con recursos para ganar tanto, seguramente no 

tendrían ningún problema para cerrar el año con finanzas sanas. 

Pero no fue así. Ayer, el secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, reveló que al menos 30 por ciento de los 84 

ediles de la entidad se han acercado ya a la Secretaría de Finanzas a clamar apoyo, pues el poco dinero que queda en sus 
mal administradas arcas será insuficiente para cumplir su obligación con los empleados. 

Debido a la contingencia por el huracán Ingrid, que obligó al gobierno estatal a realizar gastos extraordinarios, en la mayoría 
de los casos la única alternativa es que los alcaldes contraten los denominados “créditos puente”, es decir, a corto plazo, que 

tendrían que devolver durante los primeros meses del año 2014. 

Suena en Radio Pasillo que algunos de los alcaldes voraces son Asael Hernández, de Tezontepec de Aldama, quien 

según la última información disponible ganaba 98 mil pesos mensuales; Mauricio Trejo, de Tecozautla, con salario de 80 mil 
pesos mensuales, y Fernando Miranda, de Tepeji, quien percibe 71 mil pesos al mes. 

Los tres son de partidos distintos: PAN, PVEM y PRI, pero tienen algo en común: ganan más que el gobernador. 

Por la discreción con que la Secretaría de Finanzas ha manejado el asunto, se desconoce si alguno de ellos ha solicitado ya -
en el primer piso de Palacio de Gobierno- ayuda para pagar el aguinaldo de los trabajadores municipales. Sin embargo, si así 

fuera el caso, ¿con qué cara lo harían? 

Mucho ruido ha generado en Radio Pasillo la situación con Venezuela, que día a día pareciera ir escalando para configurarse 

como un conflicto diplomático. 

En las ondas hertzianas se escucha que no es tan descabellada la hipótesis que planteó el periódico La Razón en su primera 

plana del sábado, donde señaló que, en ese vuelo, Rafael Caro Quintero podría haber abandonado México. 

No es una simple elucubración, sino una hipótesis que manejan algunas autoridades mexicanas. Puede ser o no, pero alguien 
de suficiente peso viajaba en ese avión “full of coca” (Maduro dixit). (Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Ante una eventual creación de un Instituto Nacional Electoral el Partido Revolucionario Institucional comienza a acomodar sus 
piezas y a soltar detalles sobre la estructura y formas de operar que tendría en caso de ser autorizado y consolidado con el 

respaldo de la mayoría de los partidos políticos, en un país donde la democracia resulta tema de controversias por la 
desconfianza social hacia este tipo de organismos. Surge como vocero anticipado del proyecto el senador hidalguense David 

Penchyna para convencer. (Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-: José P. Maauad. La presencia del secretario de Desarrollo Económico en la entidad en diversos foros nacionales e 

internacionales relativos al rubro que encabeza resulta de vital importancia para atraer proyectos, negocios y nuevas 
inversiones que permitan a Hidalgo ubicarse como punto idóneo para variadas empresas. Maauad Pontón representa una 

visión joven pero a la vez con buena experiencia debido a su formación en dichos objetivos. 
 

Abajo-: Francisco Ramírez. Al secretario general de la Sección XV del SNTE no le queda más que justificar ciertas actitudes 

y situaciones que padecen en Hidalgo como parte de la obediencia que debe a sus jefes. Lo cierto es que muy lejos quedó de 
los discursos con que inició su gestión al frente del organismo, el cual es hoy una vorágine donde todo está politizado y los 
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maestros son lo que menos importa. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

DELEGACIONES 

El gobierno federal fortalecerá sus delegaciones en todos los estados de la República Mexicana con el objetivo 
primordial de agilizar los recursos relacionados con el combate a la pobreza que aún prevalece en muchas 

zonas. En estas dependencias ya se habla de un engrosamiento de sus nóminas para el 2014 por lo que muchos burócratas 
emigrarán. De la misma forma, se habla de distintas sustituciones en las titularidades de las delegaciones para atender a este 

tema. 
 

COMPARECENCIAS 

Tal y como los grillitos lo anunciaron en días pasados, las comparecencias de los secretarios estatales pasaron 
sin mayor pena ni gloria y sólo las comidas posteriores a cada uno de estos eventos dieron “nota”. Uno de los 

ejemplos de lo anterior es que nada trascendió de la comparecencia del secretario, pero la comilona convocada 
por el titular de Planeación en la entidad, Alberto Meléndez Apodaca resultó una de las más comentadas por la asistencia de 

diputados y lo alegre de dicho “festejo”, el cual se prolongó hasta altas horas de la noche, según quienes respondieron a la 

invitación. 
 

INFORME 
Poco o nada se sabe en la actualidad sobre la instalación de un gasoducto que pasará por gran parte del 

territorio hidalguense. Según algunos rumores de quienes se mantienen al tanto por dicho asunto, las 
instalaciones vienen desde Reynosa, Tamaulipas, y al día de hoy cruzan por diversos municipios del Valle del 

Mezquital, como es el caso de Tasquillo. (Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal- Dudan de eficacia de Escuela Segura: A seis años de creado el programa Escuela Segura, al que se le 
han destinado más de mil millones de pesos, se desconoce si tuvo efectos para disminuir la inseguridad o el consumo de 

drogas en los más de 53 mil planteles involucrados en los municipios de alta incidencia delictiva.  Al no contar con 
información sobre el impacto del programa, también se desconoce si hubo una mejoría en el desempeño escolar de los 

alumnos.  La “alta demanda” de las escuelas por sumarse a la estrategia de prevención de la violencia y el consumo creciente 

de drogas tuvo un impacto negativo en la cantidad de recursos asignados y en la producción de materiales educativos.  El 
presupuesto se redujo hasta tres veces, al pasar de 27 mil 221.75 pesos a 5 mil 934.071 pesos, señala un informe del 

Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo (Coneval).  El Coneval afirma que “no existen estudios de 
cómo las acciones del programa afectan la seguridad en las escuelas y si sí hay un efecto”.  Escuela Segura tiene como 

objetivo generar las condiciones favorables para que las escuelas de educación básica desarrollen sus actividades en 
ambientes de seguridad, promuevan la cultura de la prevención y la legalidad, a fin de convertirlas en espacios seguros, libres 

de violencia y adicciones.  Además de capacitar a maestros y directivos en temas de seguridad, difunde materiales y hasta 

manuales sobre cómo actuar en caso de balaceras, presencia de explosivos, asaltos e incendios, entre otros factores de 
riesgo.  Para generar una cultura de prevención, Escuela Segura desarrolla actividades artísticas, deportivas, científicas y 

culturales. Pero de todo ello —dice el informe— no se tienen datos que permitan medir el impacto en las escuelas, si se 
redujeron los índices de hechos delictivos, la inseguridad o el consumo de drogas.  El estudio comparativo entre 2007, cuando 

inició el programa, y 2012, señala que la Secretaría de Educación Pública (SEP) prevé realizar un estudio de factibilidad 

del programa para 2014.  La evaluación de desempeño 2012-2013 del Coneval plantea que Escuela Segura “debe generar 
evidencias sobre cuestiones aún desconocidas como el nivel de incidencia de las acciones del programa sobre diferentes 

dimensiones indicativas de la seguridad de las escuelas y sus integrantes”.  Pide identificar los mecanismos a través de los 
cuales “la mejora en la seguridad de los planteles puede impactar positivamente en el aprovechamiento escolar”.  Sugiere 

medir la “eficiencia y eficacia” de las acciones del programa en cada una de las entidades.  El informe del Coneval recoge 

documentación del responsable de Escuela Segura en la SEP, y refiere que para julio de este año el programa operaba en 53 
mil 790 escuelas del país, distribuidas en 11 mil 690 localidades pertenecientes a 775 municipios.  Revela que durante 2007 y 

2008, en la administración del ex presidente Felipe Calderón Hinojosa, el programa operó y envió a los gobiernos estatales 
un presupuesto sin reglas de operación.  Anuncia que para el próximo año se prevé realizar una evaluación de impacto de 

Escuela Segura para generar cambios.  La evaluación del Coneval plantea que entre 2009 y 2012 el fondo ejercido fue de más 
de 975 millones de pesos, en tanto que el presupuesto original había sido de poco más de mil 140 millones de pesos.  El 

Coneval pidió a la SEP establecer información sobre la cobertura por entidad con el propósito de identificar la mayor 
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incidencia del programa entre estados. (Nurit Martínez, primera plana). 

La Jornada- En Michoacan falta eficacia, no mas militares: Vallejo: El gobernador Fausto Vallejo Figueroa aseguró 

que no se requieren más policías y soldados para hacer frente al crimen organizado en Michoacán, sino una estrategia de 
seguridad con más labor de inteligencia que impida las extorsiones a gobiernos municipales y ciudadanos. No es cuestión sólo 

de más agentes, militares y armamento, sino de aspectos como inteligencia que están tratando de desarrollarse y aplicarse. 
Consideró necesario redimensionar la estrategia de seguridad para ser más eficientes y eficaces. Indicó que paralelamente se 

deben intensificar la generación de empleo y las obras sociales. En ese sentido, anunció la construcción de un aeropuerto 

internacional en Lázaro Cárdenas y el fortalecimiento de la zona industrial de esa ciudad portuaria; además, en Apatzingán se 
edificará un hospital regional. Reiteró que su gobierno busca aplicar un modelo de mando único en materia de seguridad, 

para abstraer de la delincuencia a las policías e inclusive a algunos jefes que pudieron haber sido empujados por la 
delincuencia. El mandatario priísta ofreció una conferencia de prensa en Casa de Gobierno para anunciar el regreso de Jesús 

Reyna García a la Secretaría de Gobierno, cargo que dejó el 22 de abril para ocupar la gubernatura en forma interina. 
Comentó que con el retorno de Reyna García se acaba una etapa de especulaciones y perversidades y reconoció el acto de 

nobleza y compromiso del funcionario que lo suplió mientras convalecía de un transplante de hígado. 

Control militar 
En meses recientes, soldados, marinos y agentes federales han ido tomando el control del territorio estatal, primero, para 

contener a los grupos de autodefensa que han proliferado en municipios de la Tierra Caliente desde febrero, y últimamente 
para hacer frente a Los Caballeros Templarios. Después de los atentados de esa organización criminal contra 18 

subestaciones de la Comisión federal de Electricidad (CFE) y gasolineras, el 26 de octubre, así como enfrentamientos con 

fuerzas federales y estatales y contra guardias comunitarias, la Policía Federal y el Ejército enviaron a Michoacán más de 4 mil 
elementos. El 4 de noviembre personal de la Secretaría de la Defensa Nacional asumió la seguridad en Lázaro Cárdenas, 

mientras se evalúa a los 113 policías municipales. Ese día la Secretaría de Marina designó al vicealmirante Jorge Luis Cruz 
Ballado director de la administración portuaria integral, y puso al capitán de navío José Luis Corro Chávez a cargo de la 

terminal. Tres días después los militares detuvieron a 22 agentes de Vista Hermosa, debido a que, según Vallejo Figueroa, 
algunos estuvieron involucrados en la muerte de dos policías federales desaparecidos el 27 de octubre en la región de la 

Ciénega de Chapala y encontrados el pasado fin de semana. Ante la crisis de inseguridad, la Iglesia católica ha criticado a las 

autoridades. A finales de octubre, el obispo de Apatzingán, Miguel Patiño Velázquez, aseguró que Michoacán es un Estado 
fallido que grupos criminales se disputan como si fuera un botín. El 18 de mayo los obispos michoacanos enviaron una carta 

al gobernador interino Jesús Reyna García, en la cual le demandaban restablecer el orden y la paz; no obstante, la misiva fue 
ignorada, aseguró este lunes el obispo de Zamora, Javier Navarro Rodríguez. En la carta, los clérigos detallaron las agresiones 

contra varios sacerdotes, sobre todo en la región de la Ciénega de Chapala. Subrayaron que en la cabecera municipal de Vista 

Hermosa ya no hay párrocos, pues fueron amenazados. Destacaron que el surgimiento de los grupos de autodefensa es signo 
y consecuencia del hartazgo de la población. (Ernesto Martínez Elorriaga, primera plana). 

Excélsior- Escasez de gas impacta al PIB; pidieron a empresas racionar el consumo: El Banco de México reveló 

que, derivado de la escasez de gas natural en el segundo trimestre de este año, Petróleos Mexicanos solicitó a las empresas 
que racionaran el consumo del energético, lo que provocó que se profundizara  la caída del Producto Interno Bruto (PIB). El 

desabasto causó que se redujera el ritmo de operación de las empresas, expuso el banco central. De acuerdo con el 
secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, la escasez de gas le costó al sector industrial dos mil 250 millones de dólares. 

La Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) detalló que cada alerta por consumo de gas con duración de 24 horas 
cuesta 150 millones de dólares. Sin embargo, algunas de ellas duran varios días. Las alertas críticas también  afectaron a la 

Comisión Federal de Electricidad, con un costo de mil 500 millones de dólares. 

Pierden 2,250 mdd por alertas críticas 
La escasez de gas generada durante el primer semestre de este año le costó dos mil 250 millones de dólares al sector 

industrial. De acuerdo con el secretario de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, en el periodo que comprende de diciembre de 
2012 a junio de 2013, se presentaron 15 alertas críticas, durante las cuales Pemex Gas y Petroquímica Básica solicitó reducir 

el consumo en 462 millones de pies cúbicos diarios en promedio. 150 mdd cuesta cada alerta por consumo de gas por 24 

horas en México Estadísticas de la Comisión de Energéticos de la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) indican 
que cada alerta por consumo de gas con duración de 24 horas cuesta 150 millones de dólares. Sin embargo, algunas de ellas 

duran varios días, lo que incrementa el impacto económico que tienen en el sector industrial. El precio de las alertas críticas 
es millonario, debido a que cada vez que es emitida una, las empresas deben frenar el consumo de gas, lo que sin duda 

repercute en su productividad. Las compañías más afectadas por la reducción en el suministro del insumo son las instaladas 
en los estados de Jalisco, Michoacán, Querétaro, Hidalgo, Estado de México, además del Distrito Federal, debido a que son las 

más alejadas de los puntos de inyección de gas al Sistema Nacional de Gasoductos, que se encuentran en la frontera norte y 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/11/12/928193
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en el Sureste del país. 29 cargamentos de gas natural licuado se han realizado para regasificar la terminal de Manzanillo 

Gobierno frena alertas 
Las alertas críticas por el desabasto de gas natural, que obligan a racionar el suministro de combustible al sector empresarial 
del centro y occidente del país, se han frenado desde agosto pasado. Francisco Funtanet Mange, presidente de la 

Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), aseguró que a través de la Estrategia Integral de Suministro de Gas 
Natural, presentada durante el octavo mes del año, “la industria tiene garantía de abasto del combustible, lo que genera 

certidumbre tanto a las empresas instaladas en el país como a las que analizan la posibilidad de iniciar proyectos productivos 

en territorio nacional”. El plan del gobierno federal para mitigar la incidencia de alertas críticas y realizar un suministro 
oportuno de gas natural consta de acciones como incrementar su importación por barco; aumentar la inversión para tener 

una mayor producción nacional; ampliar la infraestructura de transporte por ductos; explorar y evaluar las posibles reservas 
de aceite y gas de lutitas en territorio nacional, y concretar la Reforma Energética para ampliar la producción de los 

hidrocarburos. 6 entidades son las más afectadas, entre ellas Hidalgo, Estado de México, DF, Jalisco. Querétaro y Michoacán 
En lo que se refiere a la importación, Pemex Gas y Petroquímica Básica, así como  la Comisión Federal de Electricidad, 

coordinados con la Sener, realizaron la compra de 29 cargamentos de gas natural licuado con lo cual se aprovechará al 

máximo la capacidad de la terminal de regasificación de Manzanillo. Respecto al incremento en el presupuesto de inversión de 
Pemex en gas natural, en 2013 se invertirán dos mil 500 millones de pesos que resultarán en 277 millones de pies cúbicos de 

gas natural adicional, en promedio mensual durante el segundo semestre del año, hasta alcanzar para diciembre un máximo 
de 441 millones de pies cúbicos diarios. “Adicionalmente se pretende asignarle a Pemex 30 mil millones de pesos  en 2014 

para incrementar la producción en 772 millones de pies cúbicos diarios adicionales al mes, y llegar a un máximo de mil 100 

millones de pies cúbicos diarios en diciembre”, apuntó el responsable de la política energética del país. 
Desabasto pega al PIB 
El desabasto de gas natural profundizó la caída del Producto Interno Bruto (PIB) en el segundo trimestre de este año, afirmó 
el Banco de México (Banxico), al revelar que, derivado de la escasez, Pemex emitió alertas para que las empresas racionaran 

el consumo, lo que las obligó a reducir su ritmo de operación y contribuyó a una caída más severa de la actividad económica. 
 Según el instituto central, sin desabasto de gas natural, la industria hubiera operado a una mayor capacidad y contribuido a 

un mejor desempeño de la economía, cuya caída, propiciada por muchos otros factores, habría sido de 0.4 por ciento y no del 

0.7 por ciento en el periodo de referencia, es decir, 0.3 puntos porcentuales menos de lo que dio a conocer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Ante esta situación, Banxico advirtió la necesidad de que el Congreso de la Unión 

apruebe una reforma energética de gran calado, que atraiga inversiones suficientes para construir la infraestructura que se 
requiere no sólo para producir sino para distribuir también, a través de una red de ductos más amplia y eficiente, el gas hacia 

todas las regiones del país. El banco central refirió que desde principios de 2012 se ha venido registrando un desabasto de 

gas natural en México. 
Consecuencias 

Cuando Pemex pide que se reduzca el uso de gas natural, los industriales son los más afectados por la decisión. 

 Las alertas críticas han provocado que los industriales reduzcan sus niveles de consumo de gas natural, o lo 

sustituyan por otros combustibles más caros y contaminantes. 

 Tan sólo el año pasado se calcula que éstas tuvieron un costo de 16 mil 350 millones de dólares para el sector 

industrial. 
 Estas afectaciones también tuvieron un impacto en el sector eléctrico, toda vez que las alertas representaron un costo 

de 18 mil 900 millones de pesos, impactando a su vez las tarifas eléctricas. 

 Cada alerta crítica por escases de gas representa pérdidas por al menos 150 millones de dólares. 

 15 alertas críticas se han generado de diciembre a junio de 2013. 

 Efectos 
1.- La expansión del sistema nacional de gasoductos ha sido limitada, lo que resulta insuficiente para atender la tendencia 

creciente en los niveles de demanda de este combustible, por lo que ya se trabaja en soluciones. 

2.- En México la demanda de gas natural ha aumentado de manera consistente en el periodo 2000-2011, con una tasa media 

de crecimiento anual de 5.7 por ciento, lo que podría subir en 2014. 

3.- Para mitigar las alertas críticas también se ha comenzado la ampliación de la infraestructura del Sistema Nacional de 

Gasoductos, con la construcción del Proyecto Los Ramones y Noroeste; y tres estaciones de comprensión. 
CFE, otra  afectada 
Las alertas críticas por el desabasto de gas natural, representaron para la Comisión Federal de Electricidad (CFE) un costo 
cercano a mil 500 millones de dólares, toda vez que ha tenido que utilizar combustible de importación a precios mayores. De 
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acuerdo con la Secretaría de Energía, entre diciembre de 2012 y el primer semestre de 2013 se emitieron un total de 15 

alertas. No obstante, la dependencia reiteró que desde hace 20 semanas Pemex  no ha registrado ninguna alarma. A pesar de 

ello, datos de la petrolera señalan que en los primeros meses del año, el pago y el volumen de compras al extranjero de este 
combustible se incrementaron en 111 y 24 por ciento, respectivamente. Cabe mencionar que durante el periodo de alertas 

críticas, Pemex Gas y Petroquímica Básica (PGPB), solicita a los clientes finales, principalmente del sector industrial, que 
durante ese periodo redujeran el consumo con el fin de reestablecer el nivel de este combustible en los ductos y mantener las 

condiciones operativas del Sistema Nacional de Gasoductos. Ante esta situación, Pemex y CFE anunciaron la compra de al 

menos 29 cargamentos de gas natural a países como Noruega, Trinidad y Tobago, Qatar y Nigeria, entre otros, y que llegarán 
en barco directamente a las terminales de regasificación de Altamira, Tamaulipas, y a Manzanillo, Colima. Sin embargo, este 

combustible es adquirido a precios de 17 a 19 dólares el millón de BTU, cifra superior a los 3.5 dólares a lo que se 
comercializa en Estados Unidos, y el cual no puede comprarse en los volúmenes suficientes ante la falta de infraestructura de 

ductos. Según información de la Sener, en noviembre del año pasado, la red de gasoductos y ductos nacional alcanzó su tope 
máximo de transporte, por lo que la importación se ha visto limitada. En el último reporte operativo de la paraestatal, se 

muestra que entre enero y septiembre de este año se erogaron al menos mil 752.2 millones de dólares para la compra de la 

molécula. (Karla Ponce, Jorge Ramos y Nayeli González, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Cunde la corrosión de la CNTE: El secretario de Desarrollo Económico del DF, Salomón Chertorivski, dice que las pérdidas 
económicas en los establecimientos que circundan la Plaza de la República (donde se levanta el Monumento a la  Revolución), 

debido a que son restaurantes y hoteles los principales giros comerciales, pueden ser mayores que las causadas por el 

plantón de la CNTE en la Plaza de la Constitución, donde los comercios afectados fueron muchos más. Para comprender la 
gravedad de lo que representa la protesta de este movimiento reaccionario en la explanada de la colonia Tabacalera, sépase 

que en sus alrededores hay solo 246 negocios, mientras que los que rodean el Zócalo suman ¡mil 828! “El cálculo estadístico 
es que, en promedio, se pierden como 10 millones de pesos cada día”, lamentó el funcionario. La corrosión que amenaza 

matar las actividades económicas en las inmediaciones de la Plaza de la República ya motivaron el cese de casi un centenar 
de trabajadores de limpieza, meseras y taqueros, mucho más modestos que los cachetones profes  que, financiados por el 

Estado, disfrutan de sus becas, aun con la reforma, a perpetuidad… (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Lo cierto es que van lentos y quedan menos de 50 días: Miguel Barbosa, líder de los senadores del PRD, fue neto al 

expresar ayer que están en contra de que la reforma energética se apruebe en este periodo legislativo, que lo mejor sería 

entrarle al toro a partir de febrero. Así. Es lo que el gobierno del presidente Peña Nieto no quiere escuchar. Por varias 
razones, necesita la reforma energética antes de que acabe el año. Tiene el voto, no muy entusiasta, pero voto en fin, de 

todo el PRI. El PAN (dirigencia nacional, diputados y coordinación de senadores) estaría dispuesto a redactarla y sacarla en 
2013, después de que se apruebe la reforma política: con un esquema flexible de coaliciones y reelección de legisladores y 

autoridades municipales. PRI, PAN y Verde cuentan con las dos terceras partes de los votos para resolver lo que sea. Pero el 

gobierno no quiere pelear con la izquierda institucional. El problema es que el margen de maniobra se estrecha y el PRD es 
cada vez más perredés. Se asegura que de uno de esos flancos salió la filtración envenenada que compró el Wall Street 
Journal sobre las supuestas negociaciones oscuras y ventajosas para abrir el petróleo de par en par al capital extranjero. El 
objetivo, obvio, habría sido descomponer los acuerdos con el PAN, elevar el porcentaje de rechazo a la reforma y colocar al 

gobierno en posiciones incómodas. Ahora Barbosa apunta a febrero. Música para los oídos de muchos perredistas urgidos de 
reflectores y que no desean ser aplastados por el lopezobradorismo en la “defensa del petróleo”. Lo cierto es que las cosas 

avanzan con lentitud. Y que al año le restan menos de 50 días.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado…  

Los "tuitazos" de Calderón: Alguna vez le dije a Felipe Calderón que el séptimo era el año más difícil del sexenio. Esto lo 

comento porque Calderón se había empeñado en tener una ex presidencia marcada por la discreción, relación en la que el 

gobierno de su sucesor, Enrique Peña Nieto, ha guardado la misma regla. Y así iba hasta que el ex técnico de la CIA Edward 
Snowden reveló que la Agencia de Seguridad Nacional de Estados Unidos lo había espiado como Presidente de la República, 

al igual que a Peña Nieto como candidato. Me imagino el arrebato del ex presidente, que reventó en tres de los tuits que 
envió el 21 de octubre. En uno daba a conocer: Hablé con @JoseAMeadeK srio de Rels Exteriores, para solicitar que transmita 
mi más enérgica protesta por el espionaje del que fui objeto. En otro: Estaré atento a las gestiones del canciller para exigir 
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explicaciones a Estados Unidos y el correspondiente deslinde de responsabilidades. Y en el tercero: En tanto la cancillería 
cumple con su deber exigiendo las investigaciones respectivas, no haré más declaraciones al respecto. Hablaba como si aún 

fuera Presidente de la República y de un secretario del gabinete presidencial, José Antonio Meade, que había sido su 
secretario de Hacienda, comprometiéndolo. El viernes, con el caso del alcalde asesinado de Michoacán, Ygnacio López 

Mendoza, retomó el tuit: Gobierno federal debe evitar que PGJ de Michoacán manipule autopsia e investigación de la muerte 
del alcalde de Sta Ana y atraer el caso. Independientemente del error de información, la averiguación era de la procuraduría 

de Guanajuato, de nuevo parecía dar instrucciones al gobierno de Peña Nieto. Las dos tuiteras intervenciones del ex 

presidente Calderón, Meade y gobierno de Michoacán, alteraron la pax intersexenal que se vivió en los 11 primeros meses del 
gobierno Peña Nieto. 

Retales 
1. ¿Por? Los partidos borraron de sus listas a consejeros del IFE a sus estrellas: El PAN a José Woldenberg y Santiago Creel. 

El PRI a Carlos Elizondo y el PRD a Cuauhtémoc Cárdenas, que contaban con el apoyo de los tres partidos; 

2. Chimoltrufia. Jesús Reyna me había dicho en privado que no volvería al gobierno de Fausto Vallejo, del que fue mandatario 

interino durante su licencia por motivos de salud. Sin embargo, tras unas vacaciones regresó a su cargo de secretario de 
Gobierno de Michoacán. La gente cambia de opinión, me dijo ayer; y 

3. Quinazo. Ayer murió Joaquín Hernández Galicia, líder real del poderoso sindicato petrolero, al que Carlos Salinas depuso y 
encarceló en un operativo militar la mañana del l0 de enero de 1989, a los 40 días de su gobierno. La Quina fue un enemigo 

de Salinas y éste le pasó la factura. (Joaquín López Dóriga, pág. 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el anuncio de Miguel Barbosa en el sentido de que la discusión de la reforma energética se irá hasta febrero causó 
todo tipo de impresiones entre los priistas y panistas en el Senado, menos la de preocupación. 

A los dichos del coordinador del PRD, en las fracciones de PRI y PAN respondieron con estas frases: “¡¿Cómo crees?!”, “¡es lo 
que él quisiera!” Y remataron confirmando que “la reforma energética se discutirá inmediatamente después de que salga la 

política”. 

Bueno… 

:Que tal parece que Gustavo Madero está empatando las aspiraciones a un segundo periodo al frente de su partido con la 

campaña interna de relanzamiento del PAN, por lo que sus opositores se quejan de que pretende así sumar adeptos entre los 
220 mil militantes del blanquiazul. 

Entre los estados visitados por Madero se encuentra Sinaloa, de donde es originario su principal operador, el diputado 
federal Jorge Villalobos. 

:Que la alta jerarquía católica asegura que hay un distanciamiento entre el clero y sus interlocutores en Bucareli. 

Y ponen como ejemplo de la situación que ningún funcionario del gobierno federal asistirá a la 96 Asamblea Plenaria de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano por la falta diálogo entre el cardenal Francisco Robles, presidente de la CEM, y la 

Segob. 

:Que todavía no llega diciembre y el proceso de relevo en la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación y la 

competencia ya están en marcha. 

En los pasillos del máximo tribunal se habla de los ministros Fernando Franco Salas, Luis María Aguilar Morales y 

Sergio A. Valls Hernández como los candidatos para suceder en el cargo a Juan Silva Meza, quien concluye su periodo al 
frente de la Corte el próximo año. 

:Que a nadie debe sorprender la ausencia de “personajes notables” en la lista de 64 candidatos al Consejo General del IFE 

que ayer dio a conocer la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, pues los líderes parlamentarios de PRI, 
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Manlio Fabio Beltrones; PAN, Luis Alberto Villarreal, y PRD, Silvano Aureoles, acordaron anticipadamente reservar 

sus “cartas fuertes” para la integración del Instituto Nacional de Elecciones que sustituirá al IFE. 

Los candidatos de alto perfil como José Woldenberg, Juan Ramón de la Fuente y Diego Valadés, entre otros, aguardan 

para entonces. (Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
Fronterizo: Hace algunas semanas señalé que el alza de impuestos impulsada por el gobierno de Enrique Peña Nieto haría 

que después de poco tiempo se decretaran nuevos subsidios para paliar los males provocados por la propia reforma. Algunos 
lectores me cuestionaron. El gobierno no cometería un error que sería equivalente a pisar al mismo tiempo el freno y el 

acelerador de un auto. El tiempo, tristemente, me está dando la razón. Cuando escribí originalmente sobre el tema señalé 

que el punitivo impuesto a los refrescos traería consigo una caída adicional a un ya golpeado precio del azúcar. Desde antes 
de la aprobación del impuesto los cañeros ya estaban bloqueando calles en la Ciudad de México. Con un gobierno débil y sin 

visión de largo plazo, esto significaba que tarde o temprano los contribuyentes tendríamos que subsidiar el azúcar, como en 
los tiempos del viejo PRI. El adelanto de los subsidios lo hemos visto en las medidas para comprar el voto del PRD en el 

Congreso. El "fondo de capitalidad", que da más dinero al gobierno perredista de la Ciudad de México, fue el primer pago; el 
segundo, la promesa de dar un subsidio de 500 millones de pesos sólo a la refresquera Pascual, aliada del PRD, que será una 

de las empresas afectadas por el nuevo impuesto a los refrescos. En la frontera estamos viendo una situación similar. Los 

diputados del PRI, encabezados por el sonorense Manlio Fabio Beltrones, votaron a favor de las alzas y nuevos impuestos en 
la frontera, entre ellos un aumento del IVA de 11 a 16 por ciento. Pues ahora Beltrones y sus diputados buscan introducir en 

el presupuesto para 2014 un "fondo fronterizo" para invertir en infraestructura. El propósito es paliar el daño que se generará 
a la frontera norte con el alza de impuestos. Tenía razón Ronald Reagan, el ex presidente de Estados Unidos, cuando decía: 

"La visión del gobierno de la economía puede resumirse en unas breves frases: si se mueve, cóbrale impuestos; si se sigue 

moviendo, regúlalo; si deja de moverse, subsídialo". Los políticos mexicanos aplican esta misma receta por una razón muy 
sencilla: son los principales beneficiarios de los impuestos que golpean a la gente y la productividad, pero que les permiten a 

ellos repartir dinero y cosechar agradecimientos y beneficios políticos. Según el diputado Beltrones, "Alguien se estaba 
quedando indebidamente con el 5 por ciento que deberían tener los habitantes de la frontera. Hoy lo que buscamos es un 

fondo que apoye a la frontera y que verdaderamente beneficie a los habitantes de la frontera. Es la hora de replantear cómo 
vamos a apoyar a la frontera, pero con beneficios que sí perciba la misma". ¿Quiénes eran los perversos seres que se 

quedaban indebidamente con ese 5 por ciento? Los habitantes de la frontera, que pagaban un impuesto de 11 por ciento, 

que les permitía ser un poco más competitivos y quedarse con una parte del fruto de su trabajo. ¿Quién se quedará ahora 
con ese 5 por ciento? Los políticos en la Ciudad de México. Pero ¿es cierto que repartirán algo? Por supuesto. Sólo que el que 

parte y reparte... César Camacho, el presidente del PRI, tiene buenas razones para estar seguro de que su partido ganará las 
elecciones del 2015 debido a la reforma fiscal. Éste es un saqueo a quienes producen, como los azucareros y los habitantes 

de la frontera, para comprar votos a través de subsidios. 

DOS LEYES  
Hay dos leyes distintas en la Ciudad de México. Ayer por la mañana un hombre de la tercera edad dejó momentáneamente su 

auto en la calle de Gómez Farías cerca del Monumento a la Revolución, junto a una camioneta de la CNTE, porque tenía 
urgencia de llevar a su esposa al Hospital de la Luz en la calle de Ezequiel Montes. La grúa se llevó su vehículo, pero no la de 

la CNTE, organización que goza de privilegios especiales. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¡Basta ya de que no pase nada si gastan mal el dinero público!: En 2009, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
encontró que el gobierno del estado de Hidalgo “no cumplió con las disposiciones normativas aplicables al destino, ejecución, 

ejercicio, control interno, cumplimiento de metas y objetivos, ni con transparencia respecto de las operaciones examinadas, 

donde destacan los siguientes: 14,544.2 miles de pesos por el pago de percepciones extraordinarias sin cubrir los requisitos y 
287.0 miles de pesos que corresponden a pago de honorarios a personal que no realiza funciones de administración u 

operación de la Red Nacional de Telecomunicaciones”. ¿Cuál fue la consecuencia de esta irregularidad? Ninguna. Hoy, de 
hecho, el gobernador de entonces de Hidalgo, Miguel Ángel Osorio Chong, es secretario de Gobernación, uno de los 

hombres fuertes del presidente Peña Nieto. En 2008, el empresario Alejandro Martí sacudió al país con un fuerte discurso 

frente al presidente Calderón, gobernador, legislador y miembros del Poder Judicial. Dolido por el secuestro y asesinato de 
su hijo, desde entonces dedicado a resolver el tema de la inseguridad en México, Martí advirtió: “Si no pueden, renuncien, 

pero que no sigan ocupando las oficinas de gobierno, no sigan recibiendo un sueldo por no hacer nada. Eso también es 
corrupción”. Pues bien, respetado Alejandro, resulta que no sólo no renunciaron, sino que ejercieron miles de millones de 

pesos para dizque resolver el problema, pero que, de acuerdo con los reportes de la ASF, se utilizaron mal, se desviaron o de 
plano hasta desaparecieron. Eso fue lo que encontró la ASF. ¿Y qué pasó? Absolutamente nada. Reportes con calificación 
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“negativa” sin ninguna consecuencia. Un tachecito, pues. De acuerdo con un análisis de la organización civil Causa en Común 

de los informes de la ASF “correspondientes a las cuentas públicas de los años 2009, 2010 y 2011 relativos al Fondo de 

Aportaciones para la Seguridad Pública de los Estados y el Distrito Federal (FASP)” existen graves irregularidades que han 
quedado impunes. María Elena Morera, presidenta de Causa en Común, dice que, a pesar de las anomalías detectadas, “no 

existe registro alguno que [la ASF] haya dado parte al Ministerio Público, ni que haya ejercido presión alguna para que se 
repare el daño a la sociedad, a pesar de que en su capítulo de Consecuencias Sociales, la propia Auditoría afirma que en 

varios estados se propició un aumento en las tasas delictivas, y más, porque podemos observar que las irregularidades han 

aumentado cada año y para el año entrante no se observan mayores controles a la cantidad de recursos que se pretenden 
otorgar”. No sólo eso. El año que entra van a subirnos los impuestos. Se trata de una excelente coyuntura para que el 

gobierno resuelva las irregularidades del pasado. Irregularidades como en Baja California, entidad gobernada por el PAN, que 
no pudo demostrar en qué se gastó 145 millones 977 mil 300 pesos en el ejercicio de 2009. O en Veracruz, gobernado por el 

PRI, donde “desaparecieron” de la cuenta bancaria del FASP 122 millones 162 mil 400 pesos durante 2010. O en Michoacán, 
gobernado por el PRD, donde no demostraron dónde se aplicaron 238 millones 728 mil pesos durante 2011. Así que no se 

trata de qué partido es el que gobierna. El hecho es que varios gobernantes gastan mal el dinero del rubro de seguridad o lo 

desvían a otras partidas o de plano lo desaparecen y todo esto queda impune. Por tal motivo, Causa en Común interpuso un 
amparo contra la ASF para que ésta ejerza sus facultades legales: que determine los daños o perjuicios, identifique a los 

responsables, finque el monto de indemnizaciones y sanciones pecuniarias, inicie denuncias frente al Ministerio Público y de 
juicio político por las diversas irregularidades en el ejercicio del FASP. A este amparo se ha sumado otro de ciudadanos 

preocupados por este asunto, donde se encuentra estampada la firma de Alejandro Martí, Ana Magaloni, Armando 

Santa Cruz, Claudio X. González, Ernesto López Portillo, Federico Reyes Heroles, Luis Rubio, Maite Azuela, 
María Amparo Casar, Roy Campos, Salvador Camarena, Sergio Aguayo, Verónica Baz y el autor de estas líneas, 

entre otros. Nuestro abogado pro bono es Luis Pérez de Acha. Causa Común, además, abrirá la posibilidad de que más 
ciudadanos puedan sumarse a una cadena de amparos. Lo que buscamos es que haya transparencia y rendición de cuentas 

en el ejercicio del gasto gubernamental. Basta ya de la impunidad cuando existe evidencia de irregularidades en el manejo del 
dinero de los contribuyentes.(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Serrano, el hombre ante la CNTE: 

PRIMERO tuvo que convencer a los maestros de la CNTE de subirse a la banqueta y liberar pacíficamente las vialidades y 
accesos comerciales que circundan el Monumento a la Revolución. Ahora, el secretario de Gobierno del DF, Héctor Serrano, 

trata que los gobernadores de Guerrero, Veracruz, Chiapas, Oaxaca y Michoacán acepten no pagar los salarios a los maestros 
que permanecen en plantón en la capital del país. Nos dicen que ante el subsecretario de Gobernación, Luis Miranda, don 

Héctor dijo que es necesario que los gobiernos estatales no paguen los sueldos a los profesores que por semanas han 

afectado a la ciudadanía del DF. Serrano ofreció que el GDF continuará apoyando la Mesa de Negociación en Segob para que 
se encuentre una solución definitiva a este conflicto. Mientras, los capitalinos siguen padeciendo las movilizaciones.  

LA LISTA de nombres de candidatos a consejeros del Instituto Federal Electoral que analiza la Cámara de Diputados contiene 
un nombre que llama la atención: el de Norma Inés Aguilar León. Como usted recordará, esta mujer llevó a la dimisión de 

Flavio Galván como presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en la época en que ella era su 
coordinadora de asesores. Doña Inés estuvo relacionada con la compra de un edificio que albergaría la Sala Regional del 

tribunal en el DF, y de la cual presumiblemente obtendría una comisión para ella y su esposo. Su actuación provocó una crisis 
interna en el Tribunal. Hoy quiere ser consejera del IFE.  

LA CASI inminente conformación del partido político de Andrés Manuel López Obrador, denominado Morena, parece no 
preocuparles a los perredistas. Ayer el coordinador del PRD en el Senado Miguel Barbosa aseguró que ese nuevo partido no le 

restará votos al perredismo. De buen humor, el poblano incluso dio la bienvenida a López Obrador con su nuevo partido y lo 
invitó a sumarse al frente al que convocaron en torno a la reforma energética. Barbosa dijo que en México cada quien sabe 

qué representa el PRD y qué Morena. ¿Pecarán de confiados? 

EN MENOS de ocho días se conocerán los nuevos ascensos en las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, que 

encabezan el general Salvador Cienfuegos y el almirante Vidal Francisco Soberón, respectivamente. En unos días el Congreso 
dará a conocer la lista de ascensos autorizados. Nos adelantan que entre los nombres de los que obtendrán un ascenso se 

encuentra quien será designado nuevo inspector y contralor de la Sedena, que deberá ser un general de división. En breve, 
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nos dicen, se conocerá quién ocupará este cargo, uno de los cinco más altos mandos del Ejército. 

VIAJERO FRECUENTE resultó ser el gobernador de Guanajuato, Miguel Márquez Márquez. En 13 meses de gobierno realizará 
su tercera gira internacional. Esta vez el destino es Japón, país en el que estará del 15 al 23 de noviembre. Antes visitó 

Washington y Alemania. Esta vez don Miguel no irá solo, viajarán con él seis integrantes de su gabinete además de los 
alcaldes de Celaya y Salamanca y la diputada federal Beatriz Yamamoto. Ojalá la inversión que logre traer de aquella nación 

alcance para pagar los viáticos de tan nutrida comitiva. (Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SI ENTRE hoy y mañana ve que sale humo de San Lázaro, no se espante. No es que se esté quemando sino que están 

trabajando a marchas forzadas.  

LA IDEA de los diputados es que, a más tardar mañana, a la hora que sea, concluirán la aprobación del Presupuesto de 
Egresos 2014.  

SI BIEN el término legal para tener listo el plan de gastos vence el viernes, en la Cámara -y en la Secretaría de Hacienda- no 
quieren esperarse hasta el último minuto. 

DE AHÍ QUE prácticamente ningún legislador está aceptando citas o compromisos en estos días, pues saben que el que se 
mueva no sale en la foto y, sobre todo, no podrá levantar su dedito.  

EN LA LISTA de aspirantes a consejeros del IFE hubo muchas sorpresas y una certeza. 

DE ENTRADA, dos de los supuestos candidatos nomás no son elegibles. Se trata de Arturo Sánchez y Virgilio Rivera, quienes 
ya fueron consejeros electorales. 

SÓLO podrían participar si fuera expresamente para ocupar la presidencia del IFE. 

TAMBIÉN apareció en la lista Norma Inés Aguilar León, quien provocó la caída de Flavio Galván como presidente del Tribunal 
Electoral federal. Ella era su coordinadora de asesores y fue acusada de irregularidades. 

DE LAS filas capitalinas aparecen un ex presidente del IEDF, Javier Santiago Castillo; y uno del tribunal local, Adolfo Riva 
Palacio. 

COMO SE VE, sorpresas hubo muchas. La única certeza es que el criterio de selección de los aspirantes sigue siendo el de las 

cuotas partidistas, no el de la profesionalización del IFE. 

SI LA POLÍTICA es el arte de comer sapos sin hacer gestos, ayer los coahuilenses Enrique Martínez y Rubén Moreira se dieron 

un banquetazo. 

EL SECRETARIO de Agricultura y el gobernador de Coahuila compartieron el escenario en la firma del convenio para la 

creación del Observatorio para el Derecho a la Alimentación… y no se les veía muy amigables el uno con el otro. 

SABIDO ES que la relación entre el ex mandatario y los hermanos Moreira que lo sucedieron en el cargo pasó de ser más que 
buena a francamente mala, aunque a últimas fechas mantenían las apariencias institucionales. 

SIN EMBARGO, cuentan que el pasado viernes el funcionario federal se pasó de sincero y, en una plática con un empresario 
saltillense de la que hubo muchos testigos, se refirió a la actual administración moreirista en términos no muy favorables. 

COMO TODO ocurrió en un concurrido restaurante de comida argentina en Saltillo, pa’ pronto llegó el chisme a oídos del 
gobernador Moreira y ahí se armó la gorda. 
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AHORA QUE se puso al descubierto el increíble gasto de la Secretaría de Salud en publicidad, hay algo que no cuadra. 

POR UN LADO no se sabe que exista soporte documental para ese sobre ejercicio durante el gobierno de Felipe Calderón. Es 
decir, se gastaron mil 800 millones de pesos extras… ¡sin justificación! 

POR EL OTRO la pregunta obvia que surge es: ¿a poco ese dinero sirvió para apoyar campañas en pleno año electoral? Es 
pregunta muy saludable.(Redacción, página 10) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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